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Reciba en esta 
edición, las 

figuRas de 
santa MaRía, 
san José y el 

niño Jesús
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DEuDAS quE EL NuEVO GObIERNO DEbE SALDAR 
CON LAS FAMILIAS HONDuREñAS PÁGS. 4 y 5

ObSERVATORIO ROMANO
un viaje por La 
Fraternidad y La 
integraciÓn

Con motivo del 275 aniversario del hallazgo de Nuestra Señora de Suyapa, la Santa Sede proclama 
un tiempo de gozo para nuestro país, en donde podremos contemplar a “María, esperanza nuestra” 
que reforzará nuestro caminar como Iglesia cercana y en salida. Págs.  10 y 11

Un JUbileo maternal 
Para caminar JUntos
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actUaliDaD
TEMAS DE

“La juventud fue utilizada por mucho tiempo como 
pegadores de afiches y llevar las banderas, subirse en 
los carros para que generarán la alegría. Hoy en día 
son los actores de estas elecciones generales 2021. 
Ellos son los protagonistas en esa toma de conciencia, 
en quitarse las telarañas que provocó la campaña 
electoral marcada por campañas de miedo, de odio 
y que movilizó a familias completas a votar de forma 
pacífica. Esos jóvenes, a través de las redes sociales, 
han enseñado a los adultos a abrir los ojos, a despertar, 
porque hay que recordar que ha habido un monopolio 
mediático que, con grandes recursos económicos, 
manejaba el oficialismo para generar una opinión”.

asÍ opinan sobre EL DESARROLLO DE LAS ELECCIONES

CIFRA
POR CIENTO De la población habilitada 
para votar en el censo electoral 2021 
representaba a la juventud del país, según la 
Red Mundial de Jóvenes Políticos en Honduras.

DE DICIEMBRE Fecha límite para que todas 
aquellas personas que aspiraron a cargos de 
elección popular, puedan presentar sus informes 
financieros ante la Unidad de Política Limpia.

48 12 

ARMANDO 
ORELLANA

“Es importante resaltar esa cátedra cívica que dio 
el pueblo hondureño, votando masivamente contra 
todos los pronósticos, cuando no se esperaba que 
reaccionara, salió y decidió y esto cambia la posibilidad 
que un proceso electoral sea conflictivo. Reconocemos 
también el esfuerzo del Registro Nacional de las 
Personas, que también, aunque hubo muchas dudas del 
trabajo que hizo, al final, ese censo poblacional borra 
el fantasma de los muertos votando y acerca al pueblo 
hondureño a la posibilidad de votar en términos reales. 
El Consejo Nacional Electoral (CNE), manejó un proceso 
transparente, confiable y, sobre todo, ese primer dato, 
tres horas después, generó confianza”.

LuIS 
LEóN
Instituto Holandés 
para la Democracia 

Analista 
político

Los hondureños en un histórico y 
masivo proceso electoral eligieron a 
las nuevas autoridades que conducirán 
al país en los próximos cuatro años. 
El respeto y la reconciliación serán 
elementos fundamentales para 
encontrar el desarrollo anhelado. 
Bien lo señaló el Padre Juan Ángel 
López, al enfatizar que “La altura 
que demuestran Xiomara Castro y 
Nasry Asfura, es lo que necesitamos 
en el país... Esto se debe trasmitir a 
las familias”. Es por ello, que todos 
debemos trabajar para que Honduras 
salga adelante, con altura, patriotismo, 
respeto, paz y justicia, valores que 
tanto necesita la sociedad.

UNIDOS POR
UN MEJOR PAíS

hONDURAS

La Foto de La SEMANA

Alice H. Shackelford
@aliceshackel

“Felicito a la 
población 
hondureña, 
partidos políticos 

e instituciones electorales 
por el pacífico desarrollo de 
las elecciones, mostrando 
su compromiso con la 
democracia. En 
@ONUHonduras estamos 
listas y listos para trabajar con 
las autoridades electas en 
esta histórica jornada”.

Rafael Jerez 
@RafaJerezHn

“En la nueva 
ley electoral se 
suavizaron los 
requisitos de 

cancelación de partidos 
políticos. Antes se les 
exigía el 2% del total de 
votos del nivel más votado, 
ahora solo que sacaran 1 
diputación/alcaldía. ¡Que se 
cumpla la ley!”.

Carlos umaña 
@drcumana 

“Continuamos 
haciendo las 
cosas mal y 
no se ejecutan 

estrategias novedosas para 
aumentar los vacunados y 
están despidiendo personal 
de primera línea cuando 
Ómicron está a la vuelta de la 
esquina menos mal que solo 
les queda más que un mes y 
medio, pero la desidia pasa 
factura”.

Lidia López
@LidiaLopezHn

“El Partido Liberal 
es el que más 
debe aprender 
de esta última 

cruzada electoral. Libre 
y PSH dan un ejemplo 
claro de depuración de 
líderes, no ganaron solo 
por preparación, sino por la 
credibilidad y coherencia. 
¿Perfecto? No, pero les 
funcionó. El pueblo habló, 
¡Escúchenlo!”.

ten- 
denciaen



Del 5 al 11 de diciembre de 2021

3LAHOMILÍADOMINICAL

  “Voz del que grita en el desierto: 
Preparen el camino del Señor” 

(lc 3, 1-6)

óscar Rodríguez 
Maradiaga

 Cardenal

En Juan el Bautista 
resuena con fuer-
za las palabras de 
Isaías: “Preparen 
el camino al Se-

ñor”. De eso se trata el preparar 
un camino para que el Señor 
llegue a nuestra vida. ¿Cómo 
preparar un camino al Señor en 
mi vida?, ¿Cómo hacer espacio 
a Dios en medio de las prisas, 
la agitación, y el activismo que 
vivimos y que nos impiden es-
cuchar interiormente? 
“En el año decimoquinto del im-
perio del emperador Tiberio… 
vino la Palabra de Dios sobre Juan 
en el desierto”. El Evangelio de 
Lucas sitúa la misión de Juan el 
Bautista en el marco de la historia 
del mundo pagano y de Israel. 
Y lo hace con un tono solemne, 
(“En el año decimoquinto del im-
perio del emperador Tiberio” ...) 
Sí, la salvación de Dios aconte-
ce en una historia bien concreta, 
como nos la presenta el Evange-
lio de hoy; es decir, la salvación, 
la vida plena que Dios nos ofrece 
a todos acontece en “nuestro año 
quince”, es decir, en nuestra his-
toria personal, con nuestros pro-
blemas y nuestras esperanzas, 
con nuestras insatisfacciones y 
nuestros deseos de vida en nues-
tra situación concreta... Allí don-
de cada uno se encuentra y tal 
como está en realidad. Dios viene 
a nosotros siempre en nuestra 
realidad concreta.
Dice el Evangelio que “vino la 
Palabra de Dios sobre Juan en 
el desierto”: No es en Jerusalén 
sino en el desierto donde Juan 
recibe la Palabra de Dios. Esto es 
significativo; el “desierto” signifi-
ca lugar de silencio, de distancia 
crítica de las corrientes de moda 
y de todo aquello que nos separa 
de lo esencial. Juan nos enseña 
a escuchar a Dios en el “desierto” 
de nuestro corazón. ¿Quién escu-
chará a Dios en el “desierto” de su 
corazón?, ¿Qué nos ayudará a ir a 
lo esencial en nuestra vida?
“Preparen el camino al Señor”. 
Pero, ¿Cómo preparar el camino 
al Señor en este Adviento? Para 
hacerlo el Bautista echa mano del 
texto de Isaías: “Preparen el cami-
no del Señor”. Hay en ese texto 
cinco verbos sugerentes detrás 
de los cuales está diseñado todo 
el trabajo para este Adviento: hay 
que “allanar sus senderos,” es de-
cir, recuperar una fidelidad sin ba-
ches; hay que “rellenar los valles”, 

que quiere decir salir de los va-
cíos y de los sinsentidos, y dejar 
los barrancos del desaliento y de 
la desconfianza; “rebajar montes 
y colinas”, rebajar ambiciones, 
dejar de lado la autosuficiencia y 
la arrogancia; “enderezar lo tor-
cido” ¿Qué caminos torcidos hay 
en mi vida?, necesitamos salir de 
una vez de nuestras ambigüeda-
des en las que nos movemos cada 
día; “igualar lo escabroso”, nivelar 
con justicia las escandalosas de- 
sigualdades de nuestro mundo.
También, el Adviento nos invita 
a hacernos conscientes de que 
la Tierra se está calentando, que 
casi cada mes se baten récords de 
temperatura global, y que hielos 
y nieves se derriten. Necesita-
mos una responsabilidad ante el 
calentamiento de la Tierra si no 
queremos continuar hacia una 
carrera suicida. La Cop 26 ha sido 
la más reciente advertencia.
Por supuesto, “Preparar el cami-
no del Señor” consiste en crear 
relaciones autenticas, en pasar de 
la injusticia a la justicia, de la an-
gustia a la confianza, de la tristeza 
a la alegría y en hacer la vida más 
humana y feliz para todos.
Este programa tan concreto se 
cierra con la afirmación contun-
dente: “y toda carne verá la sal-
vación de Dios”. La salvación de 

Dios, la vida plena está ofrecida a 
todos, y se ofrece también a todos 
nosotros. Esta es la Buena Noti-
cia del Evangelio: Dios, en Cristo, 
ofrece su amor y su vida a todo 
ser humano sin excepción. 
Con razón se nos invita, también 
hoy, a la esperanza de una ma-
nera nueva tal como lo hemos 
oído en la primera Lectura, el 
profeta Baruc, escribe: “Jerusa-
lén, despójate de tu vestido de 
luto y aflicción y vístete las galas 
perpetuas de la gloria que Dios 
te da”. Este mensaje está dirigido 
a Jerusalén, para alimentar la es-
peranza en la vuelta de los des-

terrados en Babilonia, por eso, 
es una llamada a la esperanza. 
También, es una invitación a un 
cambio de actitud ante nuestra 
vida. ¿Qué significa “el vestido de 
luto”? el vestido de luto significa 
nuestras desesperanzas, nuestras 
tristezas, nuestros continuos la-
mentos que nos paralizan y nos 
impiden vivir la esperanza y la 
alegría.  Nosotros hoy, necesita-
mos preguntarnos: ¿Qué vestido 
de luto siento que tengo que de-
jar? o ¿Qué vestido de fiesta Dios 
me está ofreciendo?
Retengan las palabras de Pablo 
a los filipenses que hemos es-
cuchado: “Esta es nuestra con-
fianza: que el que comenzó en 
ustedes la buena obra la llevará 
a término”.
En este domingo, nos volvemos 
al Señor para decirle: Ven, Se-
ñor, a nosotros. Líbranos de toda 
tristeza y danos tu alegría. Abre 
para nosotros un camino nuevo 
en el que podamos rebajar nues-
tros montes y rellenar nuestros 
valles... Señor, que luchemos 
contra las montañas de nuestro 
orgullo y que nuestro encuen-
tro contigo rellene los vacíos de 
nuestro corazón. Podemos decir 
con el salmo de hoy: “El Señor 
ha estado grande con nosotros y 
estamos alegres”.    

“Preparar el 
camino del 

Señor consiste 
en crear 

relaciones 
auténticas, 

en pasar de la 
injusticia a la 
justicia, de la 
angustia a la 

confianza”
“Señor, que 

luchemos 
contra las 

montañas de 
nuestro orgullo 

y que nuestro 
encuentro 

contigo rellene 
los vacíos 

de nuestro 
corazón”
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Deudas que el 
nuevo gobierno 

debe saldar con las 
familias hondureñas 

este ambiente de paz que se respira en el país, 
ha hecho también que se manifiesten las voces

 de los sectores que esperan que cada área 
de la nación sea saneada

L
as familias hondu-
reñas ven el futuro 
con esperanza, con-
fianza que trae con-
sigo la elección de 

un nuevo gobernante, en donde 
se respeta la voluntad popular, 
que, en este caso se trataría de la 
primer mujer presidenta de nues-
tro país. Ante ello, es importante 
reconocer que, no será tarea fácil 
dirigir un país plagado de muchos 
retos, y en los que debe primar el 
bien de todos los sectores.
El núcleo de la sociedad es la fa-
milia, es ella la que ha sufrido los 
mayores golpes que con el tiempo 
se han venido dando, los más 
relevantes son: Las deudas en el 
sistema de salud con la precarie-
dad que se arrastra desde hace 
años y que se agudizó producto 
de la pandemia, por otro lado, la 
educación reclama atención para 
devolverles la dignidad a tantos 
niños, niñas y jóvenes, por si fuera 
poco, el país ya no puede con el 
peso de la pobreza que raya en la 
miseria y que orilla a cientos de 
compatriotas a migrar con sus 
familias en busca de mejores 
derroteros.
Los hogares buscan apremiante-
mente una luz, que dé respuesta 
a estos retos. Ejemplo de ello, es 
el empleo, ya que se demandan 
cambios urgentes. Para Esteban 
Antolino Díaz, presidente del 
Sindicato de Trabajadores del 
Instituto Nacional de Forma-
ción Profesional (Sitrainfop), 
la nueva administración presi-
dencial tendría que reivindicarse 
con el sector obrero, emitiendo 
proyectos para derogar la Ley de 
Trabajo Temporal por Hora que 
“Para nosotros es una violación a 
los derechos adquiridos, además 
necesitamos que se fortalezca la 
capacitación profesional para que 
los trabajadores puedan tener 

opciones de enfrentar la crisis 
económica que actualmente se 
viven en este país”. 

Economía Precisamente el 
economista Rodulio Perdomo, 
coordinador de Investigaciones 
Socioeconómicas del Foro Social 
de la Deuda Externa y Desarro-
llo de Honduras (FOSDEH), se 
refiere a estos retos en materia 
financiera, que sin duda se con-
vertirán en prioridad para que 
las familias alcancen a satisfacer 
sus necesidades más básicas. “El 
tema fiscal se debe de arreglar 
ya que existen impuestos que 
no se justifican y que tienen un 
gran impacto social y también 
debe tratar de racionalizar las 
exoneraciones fiscales, igual, se 
debe buscar que los impuestos 
directos vayan creciendo, como 
el Impuesto a la Renta, que se-
ría que quien más gane sea el 
que pague más y el que menos 
gana que pague menos y tratar 
de exonerar a los pobres del 
impuesto del valor agregado”, 
expresó Perdomo.
Para el especialista también 
existen gastos que se han venido 
“inflando” debido a fideicomisos, 

a contratos onerosos, como es el 
caso de los contratos de energía 
renovable que han estado siendo 
una fuente de enriquecimien-
to de unos grupos que han ex-
plotado al pueblo “cobrando la 
energía cara para enriquecer a 
estos grupos”. 

Estrategias  Después de vi-
vir en medio de la violencia y el 
narcotráfico, otro de los temas 
que también es de suma im-
portancia para abonar a la paz 
de las familias en nuestro país, 
es la seguridad. Precisamente, 
en ese sentido, el analista Raúl 
Pineda afirma que es necesario 
“Construir alianzas con países 
como los Estados Unidos, Co-
lombia y Chile, porque tienen 
relativos avances en materia de 
seguridad ciudadana para que 
colaboren en la formación de una 
policía eficiente en el desempeño 
de su labor y además, también 
construir un buen Sistema 
Penitenciario”. Otro tema que 
debe ser atendido y con suma 
celeridad es el de salubridad en 
el país ya que se atraviesa por 
una pandemia que mantiene a la 
nación en constante vigilancia. 
Para la doctora Rutilia Calderón, 
exsecretaria de Salud, el siste-
ma sanitario necesita de mucho 
“prácticamente no se han creado 
nuevos centros de salud, sobre 
todo de atención primaria, pero 
también de amplia complejidad 
dado que las enfermedades y 
los problemas de salud son cada 
vez más complejos”.
Las familias han recibido años 
de indiferencia en las que se han 
sostenido a pura fe, no dejándo-
se vencer, a pesar de todas estas 
precariedades, la población ha 
luchado por sobrevivir y ahora 
confía que con la llegada de un 
nuevo gobierno se pueda cons-
truir un mejor mañana para que 
ya no existan personas migrando 
del país.

Suyapa banegas |
www.suyapamedios.hn “El gobierno 

deberá cumplir 
con lo que 

prometió, y 
allí es donde 

debe enfocarse 
la nueva 

administración 
para tener 

resultados 
palpables”

Kenneth Madrid 
 Director de Seguridad ASJ

La presidenta virtual Xiomara 
Castro, recibe un país golpeado

La actual administración deberá asumir grandes retos, 
un país en donde ha primado cruelmente la violencia, 
el narcotráfico, la corrupción, la impunidad y la migra-

ción en una nación en donde el  70% de sus casi 10 millones 
de habitantes son pobres y esperan que las cosas cambien 
para sus familias. Además, se combate aún con una pande-
mia que cada vez demanda mucha más atención.

Cambio de Gobierno

4 TEMADELASEMANA



Del 5 al 11 de diciembre de 2021

1 Corrupción
El nuevo gobierno 
deberá generar nuevos 
espacios de diálogo 

para llegar a acuerdos, pues los 
desafíos de Honduras son es-
tructurales sobre cómo reducir 
la pobreza. Y uno de los retos 
que para el sociólogo Rolando 
Sierra debe afrontar la nueva 
administración, es la reducción 
de la impunidad y la corrup-
ción: mientras no se reduzcan 
los niveles de corrupción e 
impunidad difícilmente se va 
a poder combatir la pobreza, la 
inequidad y que el país entre en 
transformaciones socioeconó-
micas y sustanciales, sino de lo 
contrario, lo que se espera para 
el nuevo año es un nuevo ciclo 
de hondureños migrando a otro 
país.

2 Salud
Según la Doctora 
Rutilia Calderón no 
existe un sistema de 

salud como tal, tenemos una 
población que cada vez presen-
ta mayores problemas, es una 
expresión de las condiciones 

de vida de la población y si en 
este momento cerca del 70% de 
la población hondureña se en-
cuentra en situación de pobreza 
eso se manifiesta también en 
mayores problemas de salud, se 
vienen a sumar ahora pande-
mias como la del nuevo coro-
navirus, también debe existir 
un incremento de los recursos 
destinados a salud y cuando se 
habla de recursos se refiere por 
lo tanto a la creación de plazas, 
presupuesto, infraestructura, 
ciencia y tecnología.

3  Educación
Según el dirigente 
magisterial Onán 
Cálix, existen retos en 

materia educativa que el nuevo 
gobierno debe asumir, “Noso-
tros hemos venido augurando 
un cambio en la administración 
pública, y le pedimos a la nueva 
presidenta ponernos a trabajar 
en un plan estratégico que nos 
conduzca a recuperar el Siste-
ma Educativo de más de veinte 
años de retraso que tiene, el 
plan estratégico incluye buscar 
la forma de reparar los centros 

escolares, traer la vacuna pediá-
trica para que los niños se pue-
dan inocular contra el COVID-19 
y buscar la semipresencialidad 
o la presencialidad porque solo 
de esa manera vamos a poder 
salir adelante”.

4 Justicia
Para el analista Nelson 
Ávila, Honduras está 
sedienta de justicia 

en todos los sentidos “Justicia 
distributiva y justicia legal, 
tenemos una gran mora en 
la justicia distributiva, 80 
de cada 100 hondureños 
son pobres, hay necesidad 
de una revalorización real 
de la capacidad de compra 
de la gente, pero al mismo 
tiempo tenemos una mora 
de la justicia legal 95% de los 
crímenes quedan insolutos en 
nuestra nación, por lo tanto, 
es urgente modificar eso, el 
pueblo quiere cambios, habló 
este 28 de noviembre y si no 
están abiertos a esos cambios 
deben entender también que 
la fuerza arrolladora del pue-
blo los puede limitar”.

Según un estudio del 
Banco Mundial, el 38 % de 

la población hondureña 
en edad laboral (5.3 

millones de personas) 
es “económicamente 

inactiva”, se señala, además 
la importancia de aumentar 

la participación laboral de 
la mujer, pues solo el 47 % 

de las hondureñas tienen 
un empleo.

 GENERACIóN 
DE EMPLEO 

ES uNO DE LOS 
GRANDES RETOS

OpINIONES

• “Es importante corregir de 
una vez por todas esta agen-
da de hacer desaparecer a la 

ENEE, que incluye mantener el 
contrato con EEH y ese contrato 
tiene que ser cancelado porque 
estas empresas no han logrado 
el propósito que era reducir las 

pérdidas técnicas y no técni-
cas, debemos renegociar los 
Tratados de Libre Comercio, 

Honduras tiene que favorecer 
a la producción interna de bie-

nes, no producto de bonos, hay 
que ordenar las leyes y transpa-

rentar la compensación social 
porque ha estado utilizada para 

afianzarse en el poder ”.

• “Estamos recibiendo un país 
en cuidados intensivos, donde 

las mujeres hemos sido las 
mayores víctimas de todas esas 

malas decisiones que se han 
tomado en el pasado, la pre-

sidenta que asumirá el poder 
Xiomara Castro, ha dicho con 

mucha claridad que habrá pro-
yectos dirigidos especialmente 

a la mujer para generar acciones 
de emprendimiento para que 
puedan llevar alimento a sus 

hogares”.
 

• “El 95% de los centros educa-
tivos están en una deplorable 

situación, no sabemos que 
hicieron los 1,900 millones de 
lempiras que se aprobaron en 
el 2020 en el Congreso Nacio-

nal, nosotros le pedimos a la 
nueva presidenta de la Repú-
blica que nos ponga cuidado, 
porque el Sistema Educativo 

necesita una atención especia-
lizada, también le pedimos a 
las autoridades que se reade-
cúe la Tasa de Seguridad, que 

sea una Tasa de Seguridad, de 
Educación y Salud”.

Rodulio Perdomo
Economista

Doris Gutiérrez
Diputada

Onán Cálix
Dirigente magisterial

5TEMADELASEMANA



Del 5 al 11 de diciembre de 2021



Del 5 al 11 de diciembre de 2021

U
n hecho históri-
co que llena de 
esperanza a la 
población, es la 
elección como 

mandataria del país a la can-
didata del Partido Libertad y 
Refundación, Xiomara Castro, 
que, desde ya, se ha proclama-
do como vencedora, esperando 
únicamente que los resultados 
finales del Consejo Nacional 
Electoral, confirmen su victoria.

Inédito La historia nos remonta 
a 1957, fecha en que las mujeres 
hondureñas ejercen el sufragio 
por primera vez, desde ese mo-
mento, hasta nuestros días, las 
féminas han venido alcanzan-
do oportunidades políticas, en 
medio de grandes dificultades. 
En Latinoamérica,  han luchado 
por lograr espacios en el ám-

bito social, laboral y político 
alcanzando poco a poco ubicar 
a 6 mujeres como presidentas, 
Xiomara Castro por el Partido 
Libertad y Refundación se con-
vertirá en la séptima elegida 
de forma democrática, esto sin 
duda llena de esperanzas, ma-
nifiesta el analista Omar García. 
Por su parte, el analista Efraín 
Díaz Arrivillaga también coin-
cide que Honduras pasa por un 
momento histórico, “Lo ocurri-
do este 28 de noviembre es un 
hecho trascendental, donde el 
pueblo habló y decidió de ma-
nera contundente que quería 
un cambio en el país frente al 
continuismo de 12 años que 
trajo corrupción, narcotráfico, 
abuso de poder y el debilita-
miento de un estado de derecho 
y la misma democracia”, dijo 
Díazy agregó que esto podría 
ser una nueva primavera para 
Honduras expresa Arrivillaga, 
pero debe ir acompañado de un 

esfuerzo de unidad nacional, 
un gobierno de integración y 
reconciliación que pueda ge-
nerar un consenso general de 
diálogo para la construcción 
de un mejor país.

Ejemplo En América Latina, 
las mujeres están ganando te-
rreno en la política, relata el 
sociólogo Pablo Carías, quien 
detalla que hasta la fecha han 
gobernado seis mujeres entre 
ellas; Violeta Chamorro en Ni-
caragua, Mireya Moscoso en 
Panamá, Michelle Bachelet 
en Chile, Cristina Kirchner 
en Argentina, Dilma Rousseff 
en Brasil, Laura Chinchilla Mi-
randa en Costa Rica, “Xiomara 
Castro sería la séptima en la 
lista, lo que genera una gran 
responsabilidad para Castro 
quien tendrá como reto, de-
mostrar que puede gobernar 
una nación y hacerlo con éxito”, 
concluyó Carías. 

Delia Arita | 
www.suyapamedios.hn 

Por primera vez Honduras tendría 
a una mujer como presidenta 

este próximo 27 de enero de 2022 empezará 
el mandato de Xiomara castro de Zelaya, buscando 

ser un gobierno de reconciliación

COHEP | La cúpula empresarial reconoció a Xiomara Castro como presidenta y reiteraron su compromiso para trabajar 
de forma conjunta y contribuir con la reactivación económica.

 “A la nueva 
presidenta 
electa se le 

confía la tarea 
de reconciliar 
y unir al país. 

Todos debemos 
contribuir 

con criterio y 
madurez”

Padre Juan Ángel López 
Portavoz CEH 

OpINIONES

• “Estamos conmemorando 
el bicentenario y este es un 
evento único que marca un 

antes y un después, y no 
solo en la historia política 

de Honduras, se trata de la 
lucha por la igualdad y se 

rompen los patrones tradi-
cionales del patriarcado que 
por más siglos han goberna-
do, es muy importante para 

la cultura política del país 
que nos va a enseñar a bus-

car un camino diferente, un 
camino lleno de esperanza”.

• “En Honduras, es particu-
larmente importante este 

tipo de resultados, porque 
es uno de los países más 
afligidos por la violencia 

contra la mujer, es un país 
donde este género está más 

sometido a abusos en sus 
derechos. Que una mujer 

asuma la presidencia es un 
hecho que todas las féminas 

deben celebrar independien-
te del partido o ideología con 

la que se identifiquen, esta 
es una señal de cómo los 

tiempos están cambiando”.

• “Honduras ahora tiene 
nombre de mujer al llevar 

como presidenta electa a Xio-
mara Castro, esto marca un 
acontecimiento histórico al 

delegar en una fémina los des-
tinos de la nación, tendrá que 

estar muy cerca de Dios, tener 
mucha empatía, ser muy 

humana para sanar un pueblo 
golpeado por la indiferencia, 

que Dios le guíe para entender 
el dolor de los pies heridos 

del migrante que camina sin 
saber cuál será su destino”.

Yessenia Martínez
Historiadora 

Rodolfo Pastor
Politólogo

Itsmania Platero
Analista en temas migratorios
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La penitencia en el Adviento  prepara 
nuestro corazón para la Navidad

E
l Adviento y su 
espiritualidad 
son una riqueza 
que guía al fiel 
católico a la cele-

bración principal: la Navidad. 
Las muestras de devoción 
popular y el ambiente de la 
época, hacen que el Adviento 
no cambie la invitación a un 
proceso personal y eclesial de 
conversión como lo menciona 
el Catecismo de la Iglesia Ca-
tólica. Andrés Ferrera, músico 
y predicador católico, afirma 
que ‘’Aunque la espera del Ad-
viento tiene un carácter festi-
vo, también es penitencial, ya 
que nos invita a más oración, 
ayuno y a las obras de mise-
ricordia’’. Con la llegada de la 
Navidad, Ferrera expone que 
‘’hay que limpiar el corazón de 
todas las cosas malas que hay 
en él y adornarle con buenos 
sentimientos y nuestras vir-
tudes’’. Andrés, da otra idea 
para que este período tome 
tinte penitencial, afirmando 
que, de manera especial es 
importante recibir el sacra-
mento de la Reconciliación 
en este tiempo.

Actitud Para el Presbítero 
Carlos Lagos, párroco de la Co-
munidad San Francisco de Asís 
en el municipio de Reitoca, ‘’En 
este tiempo litúrgico se suele 
resaltar más el tema de la espe-
ranza, sin embargo, el cristiano 
que guarda alegría y esperanza 
en su corazón por la venida de 
Jesús, se sabe necesitado no 
solo del amor de Dios, sino 
también de su misericordia’’. 
El Padre Lagos, diserta que 
‘’ahora, es el nacimiento en el 
pesebre de nuestro corazón, 
que tiene lugar en la medida 
en que nos vamos sensibili-
zando’’ con buena prepara-
ción penitencial, se obtendrá 
un fructífera Navidad.

óscar Josué Cerrato | 
www.suyapamedios.hn 

este momento de gracia, es también un llamado a la conversión

• ‘’En el tiempo del Adviento, 
el Señor nos invita a fortalecer 
nuestra fe, adhiriéndonos a 
Él cada vez mejor y de eso 
depende la preparación per-
sonal que tengamos’’.

• ‘’La liturgia de la Iglesia ya no 
hace un llamado tan intenso a 
la penitencia en Adviento como 
en Cuaresma, pero ella nunca 
debería faltar, aunque solo se 
practique a título personal’’.

• ‘’Ya no es el acontecimiento 
histórico del niño que nace 
en Belén, es el nacimiento en 
nuestro corazón, que tiene 
lugar en la medida en que nos 
vamos sensibilizando’’.

P. Orvin Morales
Vicario Catedral de Tegucigalpa

Andrés Ferrera
Predicador y cantautor católico

P. Carlos Lagos
Párroco Reitoca

En el tiempo del 
Adviento, se hace 

memoria al pasado 
del acontecimiento de 

la Natividad de Jesús 
en Belén como verbo 

encarnado, dispone a vivir 
el presente marcado por 

la presencia del Señor 
diariamente e impulsa a 
preparar el futuro con la 

segunda venida de Cristo, 
en la llamada ‘’Parusía’’.

 LA TRIPLE 
FINALIDAD 

DEL ADVIENTO

‘’La Iglesia nos 
enseña a preparar 

nuestra alma 
para la venida de 

nuestro Señor 
Jesucristo con 
tanta solicitud 

como si hubiera 
de venir 

nuevamente’’ 
Carlos borromeo

Santo

OpINIONES

Conversión | El tiempo de Adviento, también llama al arrepentimiento y cambio de vida 
a través del sacramento de la Reconciliación.

http://sermons4kids.com/es
https://www.youtube.com/watch%3Fv%3DYkZ4f7wVjv8
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Ejemplo | Cada uno de los integrantes de esta familia se compromete en promover el cuidado de la creación.

Acciones | La familia Canales-Sherán comparte diversas actividades en favor de la 
ecología del país y del mundo. 

E
l Papa Francisco 
en la Encíclica 
Laudato Si, señala 
que “La familia es 
el lugar dónde se 

construye una cultura de la 
vida compartida y del respeto 
a lo que nos rodea”. Estas pa-
labras las hace vida el hogar 
conformado por José Luis Ca-
nales, Linda Lee Sherán y sus 
hijas Edna, Carolina y Jimena. 
Ellos pertenecen al Movimien-
to Laudato Sí 
Honduras y es-
tán certificados 
como animado-
res y promoto-
res del cuidado 
de la casa co-
mún. 

Compromiso 
Linda Lee re-
cuerda que 
cuando recibieron la invita-
ción, les tocó realizar un pro-
yecto en donde toda la familia 
se comprometió. “Trajimos 
los ´hijitos´ de nuestras plan-
tas, para intercambiarlos con 
otras personas. Hicimos la in-
vitación y los vecinos venían 
con sus plantitas que querían 
intercambiar compartiendo su 
experiencia con nosotros, eso 
fue el inicio de nuestras acti-
vidades como familia”. Esta 
ejemplar familia ha participa-
do con el Comité Ecológico 
de la Aldea de Suyapa en el 
cuidado y reforestación de la 
montaña Triquilapa. 
Siendo ellos un hogar católico, 
José Luis enfatiza que, al parti-

cipar de este movimiento, han 
tenido una conversión ecoló-
gica, como el mismo Pontífice 
lo ha pedido. “Él nos llama a 
que cambiemos, y no solo en 
lo religioso, sino también en lo 
ecológico, esto implica nuestra 
huella de carbono, el consumo 
de plástico, entre otras cosas, 
que tenemos que ir transfor-
mamando”, dijo. 

Legado Edna María de 15 años, es 
la hija mayor y comparte que esta 
iniciativa les ha unido más como 
familia. “Nos hace crecer más en la 

fe, asumiendo el 
deber que tene-
mos en cuidar la 
naturaleza y ser 
administradores 
de la creación. 
Nos hace poner 
nuestros talen-
tos al servicio, 
haciendo lo que 
más nos gusta” 
indica. 

Por su parte, Ana Carolina con 
13 años, motiva a todos los ni-
ños y jóvenes a sumarse a esta 
actividad. “Aunque nosotros 
no tengamos la edad para ha-
cer un gran impacto, sigamos 
adelante, porque con peque-
ñas acciones vamos a lograr 
muchas cosas” afirmó. 
La más pequeña de todas es 
Jimena, que con tan solo seis 
años lamenta que en los mares 
se vean más mascarillas que 
medusas, “por eso hay que ha-
cer un buen uso de las masca-
rillas y todos los residuos que 
afectan al ecosistema” Cui-
den el planeta, no desechen 
la basura, recíclenla” finalizó 
diciendo. 

Una familia “Laudato Si” que lucha 
contracorriente por salvar al planeta 

Hablamos de los canales-sherán, un hogar que busca con su testimonio 
crear consciencia sobre la urgencia de cuidar la casa común

1
Animadores  
Son líderes locales 
que se esfuerzan por 
vivir Laudato Si en 

sus propias vidas, mientras 
inspiran y motivan a otros en 
sus comunidades para que 
también den vida al cuidado de 
la casa común. 

2
Misión 
Se trata de inspirar 
y motivar al cuida-
do de nuestra casa 

común y lograr la justicia 
climática y ecológica. No 
es un cuidado que excluya 
a las personas, ya que nos 
llama a cuidar de todos.

3
Conversión
La conversión ecoló-
gica es la transforma-
ción de los corazones 

y las mentes hacia un mayor 
amor a Dios, a los demás y a 
la creación. Es actuar por la 
renovación de nuestra casa 
común.

MIL Católicos y más de 
425 organizaciones asocia-

das, firmaron la petición 
Planeta Saludable, Gente 

Saludable en la COP26.

120 

Eddy Romero | 
www.suyapamedios.hn 
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Los cantos en la liturgia enriquecen
 la vivencia de los sacramentos

el cuidado de los coros y ministerios de música en la selección 
de las melodías debe de ser exhaustivo

L
os abusos en la li-
turgia, sobre todo 
en la Eucaristía, en 
la mayoría de oca-
siones tienen que 

ver con la falta de formación, 
con influencias que no aportan, 
incluso con deseos personales. 
Ante esto, son fundamenta-
les los acertados criterios y un 
acompañamiento de los exper-
tos en orientaciones para evitar 
cometerlos.

Correcto Los coros y minis-
terios deben de estar prestos 
ante la evolución de la músi-
ca, incluso dentro de la cele-
bración eucarística, por lo que 
Leonardo Martínez, cantor en 
la Parroquia Santiago Apóstol 
de Lepaterique, afirma que “Al 
escuchar la letra, sin dejarnos 
llevar por el ritmo, identifica-
mos el sentido de un canto. 
Lo que recomendamos al que 
anima las eucaristías, es que 
siempre pregunte a los que 
más saben para no dejarnos 
llevar por sonidos bonitos o 
por canciones que tengan líri-

ca que no se relacione con la 
Misa”. Martínez, también re-
comienda cantar las melodías 
de ministerios como Jésed o 
Kairoi por su apego a la liturgia 
y recuerda la sencillez y el in-
volucramiento del pueblo en 
los cantos. También aconseja 
escudriñar a quién están dedi-
cadas las canciones, ya que por 

muy bonita que sea la letra, pue-
de que no sea acorde a la Misa.

Identificar Walter Aceitu-
no, director musical del coro 
NEUMA de la Arquidiócesis de 
Tegucigalpa, asegura que “Te-
nemos que ver si un canto es 
reconocido por la Iglesia, por-
que muchas veces hay obras 
que son de cantautores de mú-
sica secular y creemos que los 
podemos utilizar en la liturgia, 
por ejemplo, “Jesús es mi pas-
tor” de Leo Dan. 
Aceituno, aconseja tener cuida-
do con estas selecciones porque 
muchas veces se buscan cantos 
que nos inflaman el espíritu 
por un momento y ya luego 
se nos olvidan. La variedad de 
cantos litúrgicos es amplia y 
la bondad de encontrar algu-
no apropiado para las diversas 
celebraciones, sería lo más 
recomendado. Hay que recor-
dar que el canto no reemplaza 
los momentos de la celebra-
ción eucarística, al contrario, 
acompaña la liturgia y sirven 
de guía para vivirla de la me-
jor manera, por lo que la fun-
ción del coro o cantor toma 
mucha importancia.

“Que la música 
haga a los 

hombres más 
humildes y 

generosos, que 
los una entre sí, 

inculcándoles las 
grandes ideas de 

fraternidad” 
Juan XXIII

 Santo

Importancia | Los ensayos de coro sirven para compar-
tir criterios sobre los cantos idóneos para la celebración 
eucarística. 

Retos | Para los coros y cantores, la pandemia ha significado un gran reto, pues se han tenido que acoplar al uso de la mascarilla.

óscar Josué Cerrato |
www.suyapamedios.hn 
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Honduras vivirá un tiempo jubilar 
en honor a la Virgen de Suyapa

se conmemoran 275 años del hallazgo de la Morenita, en medio
 de un sínodo que nos invita a caminar juntos y que mejor 

forma de hacerlo que con nuestra madre

A
partir de este ocho 
de diciembre, fe-
cha en que con-
memoramos la 
Solemnidad de 

la Inmaculada Concepción, 
iniciará en Honduras un año 
jubilar, con motivo del 275 ani-
versario del hallazgo de Nuestra 
Señora de Suyapa, patrona de 
esta nación.
Esta importante noticia se dio 
a conocer en una conferencia 
de prensa que se realizó al in-
terior de la Basílica, fueron el 
Padre Juan Ángel López, vo-
cero de la Conferencia Epis-
copal y el Presbítero Carlo 
Magno Núñez, rector de la 
Basílica de Suyapa, quienes 
compartieron el decreto fir-
mado por el Cardenal Mauro 
Piacenza, Penitenciario Mayor 
de la Santa Sede y su secretario 
Monseñor Cristobal Nikiel. En 
este tiempo jubilar mariano, 
el Papa Francisco concede a 
todos aquellos peregrinos que 

Eddy Romero | 
www.suyapamedios.hn 

Fiesta | Con motivo del 275 aniversario del hallazgo, se tendrá este tiempo de gracia 
para vivir el jubileo.

visiten la casa de la Morenita, 
la Indulgencia Plenaria. “Des-
de el día 08 de diciembre del 
año 2021 hasta el 03 de febrero 
del 2023, se celebrarán, de los 
celestes Tesoros de la Iglesia 
concede benignamente a los 
fieles la Indulgencia Plenaria, 
bajo las condiciones acostum-
bradas (confesión sacramental, 
comunión eucarística y oración 
por las intenciones del Sumo 
Pontífice), que movidos por la 
penitencia y la caridad pueden 
lucrar para sí mismos e, inclu-
so, aplicar como sufragio a las 
almas del purgatorio” reza el 
decreto.
Para ganar este don de Dios, el 
precepto establece que “Lucran 
de esta Indulgencia los fieles 
que visiten en peregrinación 
la Basílica de Nuestra Señora 
de Suyapa, en la Arquidiócesis 
de Tegucigalpa, y allí celebren 
devotamente los ritos sagrados 
o, al menos, dediquen algún 
tiempo a la meditación delante 
de la imagen de Nuestra Señora 
de Suyapa, celestial Patrona de 
Honduras, expuesta a la venera-
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Decreto | Este es el decreto emitido 
por la Santa Sede en donde se convoca 
al tiempo jubilar en nuestro país. 

Anuncio | Para dar a conocer esta noticia, se organizó una conferencia de prensa se-
guido de la Santa Eucaristía en la Basílica de Suyapa.

ción pública, concluyendo con 
la oración del Padre Nuestro, el 
Credo y otras invocaciones a la 
Bienaventurada Virgen María”.

Participación El decreto 
también establece “Los an-
cianos, los enfermos, y otras 
personas que por causa grave 
no pueden salir de sus casas, 
pueden también conseguir 
la Indulgencia rechazando 
toda forma de pecado y con 
la intención de cumplir las 
condiciones acostumbradas, 
uniéndose espiritualmente a 
las celebraciones en honor de 
la Bienaventurada Virgen Ma-
ría y ofreciendo sus oraciones, 
dolores, las incomodidades de 
la propia vida a la Misericordia 
de Dios”. Estas gracias que se 
nos regalan precisamente en 
este Adviento, son signos de 
esperanza para tantas familias 
que se encomiendan a la inter-
cesión de la Virgen de Suyapa.

Indulgencia  Es importante 
recordar que esta gracia especial 
logra borrar todas las penas tem-
porales por los pecados ya perdo-
nados, permitiendo que el alma 
pase directo al cielo o en el caso 
de los fieles difuntos sacarlos del 
purgatorio. Este perdón siempre 
es aplicable o a sí mismos o a 
las almas de los difuntos, pero 
no son adaptables a otras perso-
nas vivas en la tierra, establece 
la Penitenciaría Apostólica. Se 
debe realizar la peregrinación 
a la Basílica, confesarse y par-
ticipar durante la Eucaristía y 
comulgar. Así como rezar por 
las intenciones del Papa.

OpINIONES

•“La Basílica de Suyapa será 
un lugar de peregrinación 

para ganar la indulgencia ple-
naria, de acuerdo al decreto 

de la Penitenciaria Apostólica, 
tenemos un compromiso que 

se atienda a diario el sacra-
mento de la Reconciliación y 

crear el ambiente espiritual 
para que la gracia concedida 

por la Sede Apostólica sea 
aprovechada al máximo”.

• “La Santa Sede tuvo a bien, 
no solo conceder una Indul-

gencia Plenaria a los pere-
grinos, sino que también el 

Santo Padre con un gesto 
muy particular y de amor a 

nuestro pueblo hondureño, 
ha otorgado una bendición 

papal especial, para cada 
uno de los hondureños que 

somos devotos de Nuestra 
Señora de Suyapa”.

P. Carlo Magno Núñez
Rector Basílica de Suyapa 

P. Juan Ángel López
Portavoz CEH
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Participas en el Gran Sorteo
25 MOTOCICLETAS
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Ser Delegado de la 
Palabra lo encaminó 

al sacerdocio

L
a vocación sacer-
dotal es un llama-
do que Dios hace 
para entregar su 
vida por el anuncio 

del Evangelio, sin embargo, es 
importante recordar que se re-
quiere de mucho esfuerzo para 
completar los estudios requeri-
dos. En la historia vocacional del 
Padre Hermer Sorto, esta condi-
ción sobresale, ya que, a pesar de 
los problemas económicos que 
sufrió, pudo completar su sue-
ño de ser sacerdote a ejemplo 
de Monseñor Romero.

Origen El Presbítero Sorto nos 
confiesa que posee doble nacio-
nalidad, porque, gran parte de 
su vida la vivió en El Salvador. 
Cuando él tenía tan solo 12 años, 
perdió a su mamá, eso lo obligó a 
irse para un lugar llamado China-
meca en ese mismo país, ya que, 
según relata, su padre era alco-
hólico. Allá cursó la primaria y 
estando con familiares en esa 
ciudad, lo llevan a la Iglesia para 
que conozca del Señor, mientras 
que sus hermanos permanecie-
ron en Honduras. Al finalizar 
sus estudios, el Padre Hermer 
regresó a donde estaba su fami-
lia, porque su padre que poseía 
algunas tierras, lo necesitaba para 
que trabajara con él. 

Conversión En su juventud, 
pasa algunos momentos de re-
beldía y decide irse del hogar. Es-
tando fuera de casa, se acerca a la 
Iglesia y se convierte en Delega-
do de la Palabra de Dios. Esto da 
como fruto, que la relación con 
su papá vaya mejorando mucho. 
Siendo joven, se traslada nueva-
mente a El Salvador y mientras 
sirve en la Iglesia en este lugar, 
es elegido para cursar un diplo-
mado sobre la Pastoral Juvenil 
en Brasil, el cual duró dos años.

Decisión Previo a su viaje a 
Brasil, habla con su novia, con 
quien ya estaba comprometido 
para casarse y le pide que le espe-
re ese tiempo. Al tener un mes en 
Suramérica, le avisan que la que 
era su prometida tenía otra pare-
ja, por lo que decide concentrarse 
en su formación. Dios se vale de 
estas situaciones para colocar en 
su corazón la inquietud por el sa-
cerdocio. Al regresar a Honduras, 
habla con ella para comunicarle 
su decisión de querer ser presbí-
tero. Ingresar al seminario fue un 
proceso difícil, porque no contó 
con el apoyo de su familia. 

Eddy Romero | 
www.suyapamedios.hn

Durante su labor en 
la arquidiócesis de 
Tegucigalpa, el Padre 
Hermer Sorto, además 
de vicario y Párroco en 
Nuestra Señora de Suyapa 
y en Cristo de las Mercedes, 
ha sido capellán de los 
Bomberos y miembro 
fundador del Instituto 
Hondureño de Doctrina 
Social de la Iglesia.

 SERVICIOS 
PASTORALES DEL 
PADRE HERMER 

SORTO

“El Santísimo es lo 
que me da fuerza, 
me da la vitalidad 

para hacer todas las 
cosas con alegría, 

con entusiasmo, con 
pasión y obediencia 

a mis pastores” 
P. Hermer Sorto

 Párroco Cristo de las 
Mercedes, Santa Lucía

Este territorio eclesial, fue erigido el 1 
de febrero de 2015, desprendiéndose 
de la Parroquia San Francisco de Asís 
de Valle de Ángeles, iniciando con 
tres sectores: San José del Chimbo, 
Inmaculada Concepción de Zarabanda 
y Santa Lucía. Celebran su fiesta 
patronal el 15 de enero de cada año y 
en este lugar, se tiene como co-patrona 
a Santa Lucía, a quien se le conmemora 
cada 13 de diciembre.

 CRISTO DE LAS MERCEDES: 
    EL LuGAR DE MISIóN 
    DEL PADRE HERMER SORTO

Formación Con muchísimas 
dificultades, especialmente por 
el factor económico, cursó sus 
estudios en El Salvador en el 
Seminario Mayor San José de la 
Montaña. Realizando una mi-
sión pastoral en una parroquia, 
conoce a unos sacerdotes esta-
dounidenses y unas religiosas 
de Notre Dame que, al conocer 
su situación, le ayudan con su 
sostenimiento en el seminario.  

Misión En 1985, cuando cursa-
ba el tercer año de Teología, reci-
be el diaconado con el apoyo de 
una parroquia en la que estaba 
sirviendo, esto en el municipio 
de Ciudad Delgado, El Salvador, 
allí desarrolla una misión casa a 
casa, sobre todo acompañando a 
las familias que estaban viviendo 
las secuelas de la guerra civil que 
afrontó este país en la década de 
los 80. Vive dos años este grado 
del orden, creando diversas co-
munidades cristianas, especial-
mente en sitios que no había 
presencia de la Iglesia.

Sacerdocio Recibió el orden 
sacerdotal en Honduras y años 
más tarde, se incardina en la Dió-
cesis de Santa Rosa de Copán, 
sirviendo en varias parroquias. 
Después se traslada a la Arqui-
diócesis de Tegucigalpa, en don-
de acompaña por varios años, 
primero como vicario y luego 
como párroco en el Santuario 
Nuestra Señora de Suyapa y 
actualmente, es párroco de la 
comunidad Cristo de las Mer-
cedes en Santa Lucía. 

A trAvés dE EstE miNistErio, dios quiso LLAmAr AL 
PAdrE HErmEr sorto, PArA quE, AdEmÁs dE PrEdiCAr 

EL EvANgELio, ofrECiErA A Cristo EuCAristíA
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E
n una gala reali-
zada en el Club 
Hondureño Ára-
be, Obras Socia-
les Vicentinas 

(OSOVI), llevó a cabo la entre-
ga del Premio Quetglas 2021, 
en su octava edición, hacién-
dose acreedora a este galar-
dón, Aurora Lizbeth Martínez, 
de la Fundación Azalea y sus 
Amigos.

Presea La Fundación Aza-
lea en la ciudad de Yoro, está 
enfocada en brindar atención 
integral y mejorar la calidad 
de vida de personas con al-
gún tipo de discapacidad. Al 
recibir el premio, Aurora Mar-
tínez expresó que “Agradezco 
a Dios por esta oportunidad, 
por esta misión de amor, pues 
se considera un instrumen-
to para poder ayudar a estos 

grupos vulnerables”.  Asimis-
mo, detalló que recibir este 
premio le motiva a seguir con 
estas actividades, con las que 
han logrado beneficiar a más 
de mil personas con disca-
pacidad y a sus familias, de 
igual manera, incitó a la socie-
dad hondureña a continuar 
siendo solidaria para poder 
ayudar al prójimo. La galar-
donada de la noche felicitó a 
las otras ganadoras: segundo 
lugar, Silvia Heredia Martínez 
del programa Paso a Paso, y 
tercer lugar, Magda Loany 
Aguilar de la Brigada Lazos 
de Amor. El premio Quetglas, 
reconoce cada año a la caridad 
hecha persona, recordando 
el legado que dejó el Padre 
Antonio Quetglas, quien per-
teneció a la Congregación de 
la Misión, conocidos como los 
Padres Vicentinos.

Fundación 
Azalea gana 

el Premio 
Quetglas 

2021

este reconocimiento, como dice su eslogan, premia la caridad hecha persona

“Agradezco a 
Dios por esta 

oportunidad y 
por esta misión 

de amor, pues 
se considera un 

instrumento 
para poder 

ayudar a 
estos grupos 

vulnerables”
Aurora Martínez

Galardonada

Padre Francisco Sánchez: “Dejé el fútbol por el sacerdocio”

E l Padre Francisco 
Sánchez Argueta es 
un sacerdote muy 
querido en la Dióce-

sis de San Pedro Sula, recien-
temente conmemoró su 25 
aniversario de haber recibido 
el llamado a la vocación. La 
celebración se llevó a cabo en 
el estadio Filiberto Fernández 

de Río Lindo, la Misa fue pre-
sidida por él y concelebrada 
por el Cardenal Óscar Andrés 
Rodríguez, junto a sacerdotes 
de la diócesis y compañeros 
de promoción en su minis-
terio. Él recuerda que era un 
joven apasionado al fútbol, 
pero que dejó todo para se-
guir su vocación al sacerdocio. 
“Yo realmente llegué con una 
vocación tardía, como a los 
26 años. En mi pueblo de ori-

gen, Río Lindo, los domingos 
me dedicaba a jugar fútbol, 
estudiaba por la noche, y ahí 
empecé a ir a la Iglesia, luego 
me fui involucrando en los 
grupos de catequesis; el Padre 
Pepe, me habló de la posibili-
dad de ir al Seminario Mayor, 
me dijo que lo pensara y lo 
reflexionara, él me brindó su 
apoyo, y claro, a través de él 
Dios me llamó, así inició mi 
servicio en 1988-1989”.

Postal | Foto del recuerdo con los sacerdotes y el Arzobispo 
de Tegucigalpa, en la conmemoración de su aniversario.

Ganadora | Aurora Martínez se hizo acreedora de un premio en efectivo, para seguir impulsando los proyectos sociales que realiza. 

Mirtza Rivera | 
www.suyapamedios.hn 

Mirtza Rivera | 
www.suyapamedios.hn 
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Petición | Pedimos que se respeten los derechos de los pueblos 
originarios y las leyes que los regulan.

Protesta | Indígenas frente al edificio del Congreso en demanda 
de tierras, asistencia básica, mejor atención médica y educación, 
en Asunción, el 24 de noviembre de 2021.

E n una carta abier-
ta dirigida a los 
Poderes del Es-
tado y al Minis-
terio Público, el 

Consejo Episcopal Perma-
nente de la Conferencia Epis-
copal Paraguaya mostró su 
“honda preocupación ante 
los desalojos forzosos y las 
amenazas de expulsión de 
comunidades indígenas y 
campesinas en diversas zo-
nas del país”.  Los prelados, 
preocupados por los recien-
tes episodios, instan a las au-
toridades nacionales a pre-
cautelar los derechos de los 
pueblos originarios en el país 
y su derecho a la tierra. Piden 
la revisión de los procedi-
mientos realizados y la pro-
tección, ante todo, de la vida 
de los más vulnerables, “ase-
gurando que en sus reclamos 
legítimos o en disputas por 
conflictos de propiedad, es-
tos no se vean perjudicados 

Cortesía Vatican News | 
www.suyapamedios.hn 

Obispos de Paraguay 
preocupados por desalojos 
de indígenas y campesinos

“Pedimos que se priorice la atención del derecho
 a la tierra y a la propiedad para todos los 

paraguayos” afirmaron los prelados.

o postergados en favor 
del poder económico de 
otros”.

Pobreza Los obispos de 
este país, solicitan que sean 
respetados “los derechos 
de los pueblos originarios 
y las leyes que los regulan”, 

asegurando la igualdad y 
la no discriminación, la 
autonomía, el acceso a la 
justicia con respeto al de-
recho consuetudinario in-
dígena, la protección a sus 
territorios y a los recursos 
naturales para su sustento, 
piden también sea prioriza-
da “la atención del derecho 
a la tierra y a la propiedad 
para todos los paraguayos, 
disponiendo los recursos 
necesarios para desarrollar 
una política integral de re-
forma agraria, promovien-
do la agricultura familiar 
campesina, la soberanía ali-
mentaria y los derechos hu-
manos, así como iniciativas 
que aseguren la protección 
de la ecología en una eco-
nomía sana, sustentable, 
solidaria y sostenible”. Es 
la hora, afirman, “de poner 
fin a la miseria, a la extrema 
pobreza y las prácticas que 
lastiman la cohesión social, 
el bien común y la salud 
en nuestra Casa Común” 
indicaron.

“No se anteponga 
la necesidad 

de tipificar 
delitos, antes 

que la urgencia 
de fortalecer, 

defender y 
promover el bien 

común como 
sustento de la paz 

social”
Conferencia

 Episcopal 
Paraguay
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Estados Unidos 
y China están abiertos 

al diálogo en cumbre virtual

Emergencia migratoria 
se vive en costa norte de Francia

Un saludo informal, 
una mano levantada 
y la expresión “vie-
jo amigo, me alegro 

de volver a verte” dirigida por 
Xi Jinping a Joe Biden rompió 
con el protocolo y se hizo inme-
diatamente viral en las redes 
sociales, a lo que siguieron las 
conversaciones, solicitadas por 
Washington con altos cargos de 
ambas partes, de las que aún no 
ha trascendido nada. Ninguna 
declaración conjunta, ningún 
anuncio importante, pero un 
intercambio sustancial definido 
por Pekín como “constructivo”. 
Hay una línea común en las in-
tenciones y es la del respeto y la 
convivencia pacífica en un diá-
logo que pretende continuar.

Diálogo  “Me parece que 
nuestra responsabilidad como 
líderes de China y Estados Uni-
dos es garantizar que la com-
petencia entre nuestros países 
no se desvíe hacia el conflicto, 
intencionado o no”, dijo Joe 
Biden a Xi Jinping al inicio de 
su reunión virtual. “Sólo una 
competencia sencilla y direc-
ta” en un momento en el que 
las naciones de ambos países 
atraviesan períodos no simples 

y también a la luz de las discu-
siones y enfrentamientos an-
teriores, especialmente sobre 
la cuestión de los uigures en el 
noroeste de China, la supresión 
de las protestas democráticas 
en Hong Kong y las amenazas 
militares en Taiwán. Xi Jinping 
se hizo eco del tono cordial de 
Biden en sus observaciones de 
apertura, afirmando que China 
y Estados Unidos deben au-
mentar “la comunicación y la 
cooperación”.

E l Papa Francisco 
lanzó un llama-
miento fuerte 
y claro para en-

contrar soluciones a una 
situación que sigue siendo 
preocupante y que afecta 
a varias partes del mundo. 
Una primera señal llegó 
desde Calais, Francia al 
término de una reunión 
con los ministros del In-
terior de Holanda, Bélgi-
ca, Alemania y Francia. La 
reunión se produjo tras el 
naufragio en el Canal de 
la Mancha de los últimos 

días, que costó la vida a 27 
personas que intentaban 
cruzar el tramo de mar en-
tre Francia e Inglaterra en 
una lancha neumática. Un 
avión europeo de la agen-
cia Frontex se desplegará 
en el Canal de la Mancha 
para realizar acciones de 
vigilancia e interceptar a 
los traficantes de perso-
nas. Mientras tanto, está 
la mano tendida de París 
a Londres, ausente en Ca-
lais tras un desgarro diplo-
mático, para que juntos 
resuelvan la emergencia.

Reunión | Casi tres horas de conversaciones online entre los 
dos líderes mundiales. 

Apertura | Estas conversaciones han sido calificadas como 
francas, productivas y constructivas, destinada a aumentar el 
entendimiento mutuo.

Tragedia | El naufragio en el Canal de la Mancha de los últimos días, que costó la 
vida a 27 personas.

Vatican News | 
www.suyapamedios.hn 

“200 personas, 
hombres, mujeres 

y menores no 
acompañados, 

procedentes de 
Sudán, Eritrea y 

Afganistán, que viven 
en una situación 

difícil”
Juliette Delaplace

Cáritas Francia

“EE. UU. y China 
tienen que discutir 

muchos temas: 
la pandemia, 

pero también el 
rearme nuclear, 

la protección del 
clima, la economía 

y el comercio” 
Francesco Sisci 

Sociologo Italiano
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Niños | Adolescentes | Adultos 

� Ayuda psicológica, terapias, individuales y   
 familiares. 

� Evaluaciones.

� Orientación vocacional.

� Evaluación de personal.

Porque tu vida no 
es la misma sin 

guía.
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Antes del viaje el Papa indica los temas clave de la visita a Chipre y Grecia

A las fuentes de la fraternidad
y de la humanidad

Una peregrinación a las fuentes de la frater-
nidad, de Europa y de la humanidad: así de-
fine el Papa, en un videomensaje difundido el
27 de noviembre, el viaje a Chipre y Grecia
que tiene lugar del 2 al 6 de diciembre.

Queridos hermanos y hermanas de
Chipre y de Grecia, kaliméra sas!
[¡buenos días!]
¡Faltan pocos días para nuestro en-
cuentro y me estoy preparando para
venir como peregrino en vuestras
magníficas tierras, bendecidas por la
historia, la cultura y el Evangelio!
Vengo con alegría, precisamente en
el nombre del Evangelio, sobre las
huellas de los primeros grandes mi-
sioneros, en particular de los apósto-
les Pablo y Bernabé. Es bonito regre-
sar al origen y es importante para la
Iglesia, para reencontrar la alegría
del Evangelio. Con tal ánimo me dis-
pongo a esta peregrinación a las
fuentes, que pido a todos que me

ayuden a preparar con la oración.
Al encontrarme con vosotros podré
saciar la sed en las fuentes de la fra-
ternidad, tan valiosas mientras aca-
bamos de iniciar un itinerario sinodal
universal. Hay “una gracia sinodal”,
una fraternidad apostólica que deseo
mucho y con gran respeto: es la espe-
ra de visitar a las queridas beatitudes
Chrysostomos e Ieronymos, jefes de
las Iglesias ortodoxas locales. Como
hermano en la fe tendré la gracia de
ser recibido por vosotros y encontra-
ros en el nombre del Señor de la paz.
Y vengo a vosotros, queridas herma-
nas y hermanos católicos, reunidos
en esas tierras en pequeños rebaños
que el Padre ama tan tiernamente y a
los cuales Jesús buen Pastor repite:
«No temas, pequeño rebaño» (Lc
12,32). Vengo con afecto a llevaros el
aliento de toda la Iglesia católica.
Visitaros me dará también la oportu-
nidad de beber de las fuentes anti-

guas de Europa: Chipre, descenden-
cia de Tierra Santa en el continente;
Grecia, patria de la cultura clásica.
Pero tampoco hoy Europa puede
prescindir del Mediterráneo, mar que
ha visto la difusión del Evangelio y el
desarrollo de grandes civilizaciones.
El mare nostrum, que une tantas tierras,
invita a navegar juntos, no a dividir-
nos yendo cada uno por su cuenta,
especialmente en este periodo en el
cual la lucha a la pandemia pide to-
davía mucho compromiso y la crisis
climática cobra gran importancia.
El mar, que abraza muchos pueblos,
con sus puertos abiertos recuerda que
las fuentes del vivir juntos están en la
acogida recíproca. Ya ahora me sien-
to acogido por vuestro afecto y doy
las gracias a los que están preparando
mi visita. Pero pienso también en
aquellos que, en estos años y todavía
hoy, huyen de guerras y pobreza, lle-
gan a las costas del continente y en

otros lugares, y no encuentran hospi-
talidad, sino hostilidad y son tam-
bién instrumentalizados. Son herma-
nas y hermanos nuestros. ¡Cuántos
han perdido la vida en el mar! Hoy
“nuestro mar”, el Mediterráneo, es
un gran cementerio. Peregrino a las
fuentes de la humanidad, iré a Les-
bos, en la convicción de que las fuen-
tes del vivir común volverán a flore-
cer solamente en la fraternidad y en
la integración: juntos. No hay otro
camino, y con esta “ilusión” [deseo]
voy a veros.
¡Queridos hermanos y hermanas, es
con estos sentimientos que no veo la
hora de encontrarme con todos, to-
dos! ¡No solo a los católicos, a todos!
Y sobre todos invoco la bendición
del Altísimo, mientras llevo ya ahora
delante de Él vuestros rostros y vues-
tras expectativas, vuestras preocupa-
ciones y vuestras esperanzas. Na íste
pánda kalá! [¡Qué estéis siempre bien!]

El arzobispo Peña Parra propone el testimonio del beato José Gregorio Hernández Cisneros

Si una reliquia se convierte en “re c o rd a t o r i o ”
de santidad

La reliquia de san José Gregorio Her-
nández Cisneros —el médico venezola-
no beatificado el 30 de abril en Cara-
cas— es sobre todo recordatorio de la
llamada a cada uno a ser santos en la
cotidianidad, que puede ser transfor-
mada con la fuerza del testimonio cris-
tiano concreto y de la oración.
Lo afirmó el arzobispo Edgar Peña Pa-
rra, sustituto para los asuntos genera-
les de la Secretaría de Estado, cele-
brando el domingo 28 de noviembre la
misa para la entrega de la reliquia del
beato a la comunidad de la iglesia de
María Santísima Reina de la familia,
en Bellante, en la diócesis de Teramo-
Atri. Concelebraron, entre otros, el
obispo Lorenzo Leuzzi y los sacerdo-
tes venezolanos presentes en Abruzzo.
«Empezamos el camino del Adviento
haciéndonos acompañar por el beato
José Gregorio» propuso el arzobispo,
recordando las afinidades con «san
Giuseppe Moscati, médico él tam-
bién». Una «similitud» que propuso
encuadrándola en los «vínculos de
afecto y de amistad entre Venezuela e
Italia».
Y explica también la elección del pue-
blo de Bellante para el don de la reli-

quia de José Gregorio Hernández:
«En la diócesis de Teramo-Atri viven
muchas familias de emigrantes en Ve-
nezuela, mientras que en Abruzzo va-
rios sacerdotes venezolanos realizan su
ministerio: esta misma comunidad tie-
ne un italo-venezolano como párro-
co».
En el testimonio del beato, explicó el
sustituto de la Secretaría de Estado,
«vemos reflejada la mejor alma de la
gente venezolana. Científico, se hizo
franciscano; médico, se convirtió en
misionero; rico de talento, quiso ser
hermano de los pobres; culto, no testi-
monió a Jesús solo con palabras, sino
con la vida».
«Como el beato José Gregorio apren-
dió a amar a Cristo en la carne herida
de los enfermos y de los pobres —afir -
mó el arzobispo, haciendo referencia a
las lecturas del día— así también noso-
tros somos llamados a buscarlo y amar-
lo en los otros, en particular en los más
necesitados, en aquellos que no tienen
para devolvernos». El testimonio del
médico venezolano es para cada uno
una ayuda concreta, en la conciencia
de «que entre la Palabra de Dios y la
vida de los santos está la misma dife-

rencia que hay entre la música escrita y
la tocada». Por eso su concreto y claro
«mensaje de esperanza» es particular-
mente «actual, en un tiempo caracteri-
zado por la pandemia y de muchas
pruebas a varios niveles».
De aquí la invitación del arzobispo Pe-
ña Parra: «no nos dejemos desanimar:
en nuestros exilios, en nuestras soleda-
des el Señor viene a decirnos que, per-
maneciendo en Él, nunca seremos de-
cepcionados». Sin embargo «lo que a
menudo es problemático es nuestra
reacción a las adversidades de la vida»,
visto que «en las pruebas tendemos a
cerrarnos en nosotros mismos, a com-
padecernos, a mirar al suelo»: exacta-
mente lo contrario a lo que pide el Se-
ñ o r.
Abrirse a Dios, por tanto, y también «a
los otros, porque en la caridad está la
medicina del alma». Precisamente Jo-
sé Gregorio enseña «que un pobre, un
vecino que sufre, una persona sola que
quiere un poco de compañía, alguien
inoportuno al que atender puede ser el
camino para salir de nosotros mismos,
para liberarnos de las caras largas y de
la mirada fija en el suelo, para levantar
la cabeza y ponernos en el camino del

amor, que es el camino del cielo».
«La Palabra de Dios hoy nos presenta
otra situación que nos toca de cerca»,
advirtió el arzobispo Peña Parra. Es
más, «que viene de dentro, se infiltra
en nuestras actitudes». Es «el peligro
de conformarse con alguna satisfac-
ción terrena, una vida plana, horizon-
tal, a la que se acompaña de una fe me-
diocre, tibia, sin excesos, que gradual-
mente pierde de vista la meta, el punto
hacia el cual somos dirigidos, que es
uno solo: el Señor».
«El remedio propuesto por Jesús a la
tibieza es la oración» hizo presente, re-
cordando que precisamente este era
«el secreto» del beato José Gregorio.
Y además «no se trata solo de tener
cuidado con los desórdenes e irregula-
ridades morales, sino también, más
sencillamente, de la pereza, de los afa-
nes y de los problemas cotidianos. Por-
que –añadió el arzobispo– también
una existencia honesta después de to-
do puede distraerse si no tiene la valen-
tía de permanecer vigilante, de dedi-
carse a la oración. La oración, en este
sentido, es la “reorganización del al-
ma”, tiempo que dedicamos a preparar
la eternidad».
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No olvidar las familias que luchan contra
la pandemia

ÁngelusLa invitación del Pontífice al finalizar la oración mariana del 16 de agosto

El Líbano y Bielorrusia, pero también las familias que luchan con los problemas
provocados por la pandemia, han estado en el centro de la oración del Papa al
finalizar el Ángelus del 16 de agosto en la plaza de San Pedro. Anteriormente
el Pontífice había comentado el pasaje evangélico de la liturgia del domingo que
cuenta el encuentro entre Jesús y la mujer cananea (Mateo 15, 21-28).
Queridos hermanos y hermanas, ¡buenos días!

El Evangelio de este domingo (cfr. Mt 15, 21-28) describe el encuen-
tro entre Jesús y una mujer cananea. Jesús está al norte de Galilea,
en territorio extranjero, para estar con sus discípulos un poco ale-
jado de las multitudes, que lo buscan cada vez más numerosas. Y

entonces se acerca una mujer que implora ayuda para la hija enferma:
«¡Ten piedad de mí, Señor!» (v. 22).

Es el grito que nace de una vida marcada por el sufrimiento, por el sen-
tido de impotencia de una madre que ve a la hija atormentada por el mal
y no puede curarla. Jesús al principio la ignora, pero esta madre insiste, in-
siste, también cuando el Maestro dice a los discípulos que su misión está
dirigida solamente a las «ovejas perdidas de la casa de Israel» (v. 24) y no
a los paganos. Ella le sigue suplicando, y Él, a este punto, la pone a prue-
ba citando un proverbio —parece casi un poco cruel esto— : «No está bien
tomar el pan de los hijos y echárselo a los perritos» (v. 26). Y la mujer en-
seguida, despierta, angustiada, responde: «Sí, Señor, pero también los pe-
rritos comen de las migajas que caen de la mesa de sus amos» (v. 27). Con
estas palabras esta madre demuestra haber intuido que la bondad del Dios
Altísimo, presente en Jesús, está abierta a toda necesidad de sus criaturas.
Esta sabiduría plena de confianza toca el corazón de Jesús y le arrebata
palabras de admiración: «Mujer, grande es tu fe; que te suceda como de-
seas» (v. 28). ¿Cuál es la fe grande? La fe grande es aquella que lleva la
propia historia, marcada también por las heridas, a los pies del Señor pi-
diéndole que la sane, que le dé sentido.

Cada uno de nosotros tiene su propia historia y no siempre es una histo-
ria limpia; muchas veces es una historia difícil, con muchos dolores, mu-
chos problemas y muchos pecados. ¿Qué hago, yo, con mi historia? ¿La
escondo? ¡No! Tenemos que llevarla delante del Señor: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!» Esto es lo que nos enseña esta mujer, esta buena
mujer: la valentía de llevar la propia historia de dolor delante de Dios, de-
lante de Jesús; tocar la ternura de Dios, la ternura de Jesús. Hagamos, no-
sotros, la prueba de esta historia, de esta oración: cada uno que piense en
la propia historia. Siempre hay cosas feas en una historia, siempre. Vamos
donde Jesús, llamamos al corazón de Jesús y le decimos: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!».

Y nosotros podremos hacer esto si tenemos delante de nosotros el rostro
de Jesús, si nosotros entendemos cómo es el corazón de Cristo: un corazón
que tiene compasión, que lleva sobre sí nuestros dolores, que lleva sobre sí
nuestros pecados, nuestros errores, nuestros fracasos.

Pero es un corazón que nos ama así, como somos, sin maquillaje. «¡Se-
ñor, si Tú quieres, puedes sanarme!». Y por esto es necesario entender a
Jesús, tener familiaridad con Jesús. Y vuelvo siempre al consejo que os
doy: llevar siempre un pequeño Evangelio de bolsillo y leed cada día un
pasaje. Llevad el Evangelio: en el bolso, en el bolsillo y también en el mó-
vil, para ver a Jesús. Y allí encontraréis a Jesús como Él es, como se pre-
senta; encontraréis a Jesús que nos ama, que nos ama mucho, que nos
quiere mucho. Recordad la oración: «¡Señor, si Tú quieres, puedes sanar-
me!». Bonita oración. Que el Señor nos ayude, a todos nosotros, a rezar
esta bonita oración que nos enseña una mujer pagana: no cristiana, ni ju-
día, sino pagana.

La Virgen María interceda con su oración, para que crezca en cada bau-
tizado la alegría de la fe y el deseo de comunicarla con el testimonio de
una vida coherente, que nos dé la valentía de acercarnos a Jesús y decirle:
«¡Señor, si Tú quieres, puedes sanarme!».

Al finalizar la oración mariana, el Papa ha dirigido su pensamiento en
particular a todas las «situaciones dramáticas en el mundo que causan
sufrimiento a la gente»

Queridos hermanos y hermanas:

Sigo rezando por el Líbano, y por las otras situaciones dramáticas en
el mundo que causan sufrimiento a la gente. Mi pensamiento va tam-
bién a la querida Bielorrusia. Sigo con atención la situación post-

electoral en este país y hago un llamamiento al diálogo, al rechazo de la
violencia y al respeto de la justicia y del derecho. Encomiendo a todos los
bielorrusos a la protección de la Virgen, reina de la paz.

Saludo con afecto a todos vosotros, romanos y peregrinos de diferentes
países. En particular, saludo a los religiosos brasileños presentes aquí en
Roma —con muchas banderas—, estos religiosos siguen espiritualmente la
Primera Semana Nacional de la vida consagrada, que se celebra en Brasil.
Buena semana de la vida consagrada. ¡Adelante! ¡Dirijo un saludo también
a los valientes jóvenes de la Inmaculada!

Estos días son días de fiesta: que puedan ser un tiempo para restaurar el
cuerpo, pero también el espíritu mediante momentos dedicados a la ora-
ción, al silencio y al contacto relajante con la belleza de la naturaleza, don
de Dios. Que esto no nos haga olvidar los problemas que hay por el Co-
vid: muchas familias que no tienen trabajo, que lo han perdido y no tienen
para comer. Que nuestros descansos de verano estén también acompañados
de la caridad y de la cercanía a estas familias.

¡Os deseo a todos un feliz domingo y un buen almuerzo! Y por favor,
no os olvidéis de rezar por mí. ¡Hasta pronto!
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No olvidar las familias que luchan contra
la pandemia

ÁngelusLa invitación del Pontífice al finalizar la oración mariana del 16 de agosto

El Líbano y Bielorrusia, pero también las familias que luchan con los problemas
provocados por la pandemia, han estado en el centro de la oración del Papa al
finalizar el Ángelus del 16 de agosto en la plaza de San Pedro. Anteriormente
el Pontífice había comentado el pasaje evangélico de la liturgia del domingo que
cuenta el encuentro entre Jesús y la mujer cananea (Mateo 15, 21-28).
Queridos hermanos y hermanas, ¡buenos días!

El Evangelio de este domingo (cfr. Mt 15, 21-28) describe el encuen-
tro entre Jesús y una mujer cananea. Jesús está al norte de Galilea,
en territorio extranjero, para estar con sus discípulos un poco ale-
jado de las multitudes, que lo buscan cada vez más numerosas. Y

entonces se acerca una mujer que implora ayuda para la hija enferma:
«¡Ten piedad de mí, Señor!» (v. 22).

Es el grito que nace de una vida marcada por el sufrimiento, por el sen-
tido de impotencia de una madre que ve a la hija atormentada por el mal
y no puede curarla. Jesús al principio la ignora, pero esta madre insiste, in-
siste, también cuando el Maestro dice a los discípulos que su misión está
dirigida solamente a las «ovejas perdidas de la casa de Israel» (v. 24) y no
a los paganos. Ella le sigue suplicando, y Él, a este punto, la pone a prue-
ba citando un proverbio —parece casi un poco cruel esto— : «No está bien
tomar el pan de los hijos y echárselo a los perritos» (v. 26). Y la mujer en-
seguida, despierta, angustiada, responde: «Sí, Señor, pero también los pe-
rritos comen de las migajas que caen de la mesa de sus amos» (v. 27). Con
estas palabras esta madre demuestra haber intuido que la bondad del Dios
Altísimo, presente en Jesús, está abierta a toda necesidad de sus criaturas.
Esta sabiduría plena de confianza toca el corazón de Jesús y le arrebata
palabras de admiración: «Mujer, grande es tu fe; que te suceda como de-
seas» (v. 28). ¿Cuál es la fe grande? La fe grande es aquella que lleva la
propia historia, marcada también por las heridas, a los pies del Señor pi-
diéndole que la sane, que le dé sentido.

Cada uno de nosotros tiene su propia historia y no siempre es una histo-
ria limpia; muchas veces es una historia difícil, con muchos dolores, mu-
chos problemas y muchos pecados. ¿Qué hago, yo, con mi historia? ¿La
escondo? ¡No! Tenemos que llevarla delante del Señor: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!» Esto es lo que nos enseña esta mujer, esta buena
mujer: la valentía de llevar la propia historia de dolor delante de Dios, de-
lante de Jesús; tocar la ternura de Dios, la ternura de Jesús. Hagamos, no-
sotros, la prueba de esta historia, de esta oración: cada uno que piense en
la propia historia. Siempre hay cosas feas en una historia, siempre. Vamos
donde Jesús, llamamos al corazón de Jesús y le decimos: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!».

Y nosotros podremos hacer esto si tenemos delante de nosotros el rostro
de Jesús, si nosotros entendemos cómo es el corazón de Cristo: un corazón
que tiene compasión, que lleva sobre sí nuestros dolores, que lleva sobre sí
nuestros pecados, nuestros errores, nuestros fracasos.

Pero es un corazón que nos ama así, como somos, sin maquillaje. «¡Se-
ñor, si Tú quieres, puedes sanarme!». Y por esto es necesario entender a
Jesús, tener familiaridad con Jesús. Y vuelvo siempre al consejo que os
doy: llevar siempre un pequeño Evangelio de bolsillo y leed cada día un
pasaje. Llevad el Evangelio: en el bolso, en el bolsillo y también en el mó-
vil, para ver a Jesús. Y allí encontraréis a Jesús como Él es, como se pre-
senta; encontraréis a Jesús que nos ama, que nos ama mucho, que nos
quiere mucho. Recordad la oración: «¡Señor, si Tú quieres, puedes sanar-
me!». Bonita oración. Que el Señor nos ayude, a todos nosotros, a rezar
esta bonita oración que nos enseña una mujer pagana: no cristiana, ni ju-
día, sino pagana.

La Virgen María interceda con su oración, para que crezca en cada bau-
tizado la alegría de la fe y el deseo de comunicarla con el testimonio de
una vida coherente, que nos dé la valentía de acercarnos a Jesús y decirle:
«¡Señor, si Tú quieres, puedes sanarme!».

Al finalizar la oración mariana, el Papa ha dirigido su pensamiento en
particular a todas las «situaciones dramáticas en el mundo que causan
sufrimiento a la gente»

Queridos hermanos y hermanas:

Sigo rezando por el Líbano, y por las otras situaciones dramáticas en
el mundo que causan sufrimiento a la gente. Mi pensamiento va tam-
bién a la querida Bielorrusia. Sigo con atención la situación post-

electoral en este país y hago un llamamiento al diálogo, al rechazo de la
violencia y al respeto de la justicia y del derecho. Encomiendo a todos los
bielorrusos a la protección de la Virgen, reina de la paz.

Saludo con afecto a todos vosotros, romanos y peregrinos de diferentes
países. En particular, saludo a los religiosos brasileños presentes aquí en
Roma —con muchas banderas—, estos religiosos siguen espiritualmente la
Primera Semana Nacional de la vida consagrada, que se celebra en Brasil.
Buena semana de la vida consagrada. ¡Adelante! ¡Dirijo un saludo también
a los valientes jóvenes de la Inmaculada!

Estos días son días de fiesta: que puedan ser un tiempo para restaurar el
cuerpo, pero también el espíritu mediante momentos dedicados a la ora-
ción, al silencio y al contacto relajante con la belleza de la naturaleza, don
de Dios. Que esto no nos haga olvidar los problemas que hay por el Co-
vid: muchas familias que no tienen trabajo, que lo han perdido y no tienen
para comer. Que nuestros descansos de verano estén también acompañados
de la caridad y de la cercanía a estas familias.

¡Os deseo a todos un feliz domingo y un buen almuerzo! Y por favor,
no os olvidéis de rezar por mí. ¡Hasta pronto!
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No olvidar las familias que luchan contra
la pandemia

ÁngelusLa invitación del Pontífice al finalizar la oración mariana del 16 de agosto

El Líbano y Bielorrusia, pero también las familias que luchan con los problemas
provocados por la pandemia, han estado en el centro de la oración del Papa al
finalizar el Ángelus del 16 de agosto en la plaza de San Pedro. Anteriormente
el Pontífice había comentado el pasaje evangélico de la liturgia del domingo que
cuenta el encuentro entre Jesús y la mujer cananea (Mateo 15, 21-28).
Queridos hermanos y hermanas, ¡buenos días!

El Evangelio de este domingo (cfr. Mt 15, 21-28) describe el encuen-
tro entre Jesús y una mujer cananea. Jesús está al norte de Galilea,
en territorio extranjero, para estar con sus discípulos un poco ale-
jado de las multitudes, que lo buscan cada vez más numerosas. Y

entonces se acerca una mujer que implora ayuda para la hija enferma:
«¡Ten piedad de mí, Señor!» (v. 22).

Es el grito que nace de una vida marcada por el sufrimiento, por el sen-
tido de impotencia de una madre que ve a la hija atormentada por el mal
y no puede curarla. Jesús al principio la ignora, pero esta madre insiste, in-
siste, también cuando el Maestro dice a los discípulos que su misión está
dirigida solamente a las «ovejas perdidas de la casa de Israel» (v. 24) y no
a los paganos. Ella le sigue suplicando, y Él, a este punto, la pone a prue-
ba citando un proverbio —parece casi un poco cruel esto— : «No está bien
tomar el pan de los hijos y echárselo a los perritos» (v. 26). Y la mujer en-
seguida, despierta, angustiada, responde: «Sí, Señor, pero también los pe-
rritos comen de las migajas que caen de la mesa de sus amos» (v. 27). Con
estas palabras esta madre demuestra haber intuido que la bondad del Dios
Altísimo, presente en Jesús, está abierta a toda necesidad de sus criaturas.
Esta sabiduría plena de confianza toca el corazón de Jesús y le arrebata
palabras de admiración: «Mujer, grande es tu fe; que te suceda como de-
seas» (v. 28). ¿Cuál es la fe grande? La fe grande es aquella que lleva la
propia historia, marcada también por las heridas, a los pies del Señor pi-
diéndole que la sane, que le dé sentido.

Cada uno de nosotros tiene su propia historia y no siempre es una histo-
ria limpia; muchas veces es una historia difícil, con muchos dolores, mu-
chos problemas y muchos pecados. ¿Qué hago, yo, con mi historia? ¿La
escondo? ¡No! Tenemos que llevarla delante del Señor: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!» Esto es lo que nos enseña esta mujer, esta buena
mujer: la valentía de llevar la propia historia de dolor delante de Dios, de-
lante de Jesús; tocar la ternura de Dios, la ternura de Jesús. Hagamos, no-
sotros, la prueba de esta historia, de esta oración: cada uno que piense en
la propia historia. Siempre hay cosas feas en una historia, siempre. Vamos
donde Jesús, llamamos al corazón de Jesús y le decimos: «¡Señor, si Tú
quieres, puedes sanarme!».

Y nosotros podremos hacer esto si tenemos delante de nosotros el rostro
de Jesús, si nosotros entendemos cómo es el corazón de Cristo: un corazón
que tiene compasión, que lleva sobre sí nuestros dolores, que lleva sobre sí
nuestros pecados, nuestros errores, nuestros fracasos.

Pero es un corazón que nos ama así, como somos, sin maquillaje. «¡Se-
ñor, si Tú quieres, puedes sanarme!». Y por esto es necesario entender a
Jesús, tener familiaridad con Jesús. Y vuelvo siempre al consejo que os
doy: llevar siempre un pequeño Evangelio de bolsillo y leed cada día un
pasaje. Llevad el Evangelio: en el bolso, en el bolsillo y también en el mó-
vil, para ver a Jesús. Y allí encontraréis a Jesús como Él es, como se pre-
senta; encontraréis a Jesús que nos ama, que nos ama mucho, que nos
quiere mucho. Recordad la oración: «¡Señor, si Tú quieres, puedes sanar-
me!». Bonita oración. Que el Señor nos ayude, a todos nosotros, a rezar
esta bonita oración que nos enseña una mujer pagana: no cristiana, ni ju-
día, sino pagana.

La Virgen María interceda con su oración, para que crezca en cada bau-
tizado la alegría de la fe y el deseo de comunicarla con el testimonio de
una vida coherente, que nos dé la valentía de acercarnos a Jesús y decirle:
«¡Señor, si Tú quieres, puedes sanarme!».

Al finalizar la oración mariana, el Papa ha dirigido su pensamiento en
particular a todas las «situaciones dramáticas en el mundo que causan
sufrimiento a la gente»

Queridos hermanos y hermanas:

Sigo rezando por el Líbano, y por las otras situaciones dramáticas en
el mundo que causan sufrimiento a la gente. Mi pensamiento va tam-
bién a la querida Bielorrusia. Sigo con atención la situación post-

electoral en este país y hago un llamamiento al diálogo, al rechazo de la
violencia y al respeto de la justicia y del derecho. Encomiendo a todos los
bielorrusos a la protección de la Virgen, reina de la paz.

Saludo con afecto a todos vosotros, romanos y peregrinos de diferentes
países. En particular, saludo a los religiosos brasileños presentes aquí en
Roma —con muchas banderas—, estos religiosos siguen espiritualmente la
Primera Semana Nacional de la vida consagrada, que se celebra en Brasil.
Buena semana de la vida consagrada. ¡Adelante! ¡Dirijo un saludo también
a los valientes jóvenes de la Inmaculada!

Estos días son días de fiesta: que puedan ser un tiempo para restaurar el
cuerpo, pero también el espíritu mediante momentos dedicados a la ora-
ción, al silencio y al contacto relajante con la belleza de la naturaleza, don
de Dios. Que esto no nos haga olvidar los problemas que hay por el Co-
vid: muchas familias que no tienen trabajo, que lo han perdido y no tienen
para comer. Que nuestros descansos de verano estén también acompañados
de la caridad y de la cercanía a estas familias.

¡Os deseo a todos un feliz domingo y un buen almuerzo! Y por favor,
no os olvidéis de rezar por mí. ¡Hasta pronto!
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En un mensaje a la Oim el Papa recuerda que los migrantes no son moneda de intercambio sino personas reales

No se pueden explotar sufrimiento y
desesperación para fines políticos

Los migrantes no son moneda de intercambio
sino personas reales; por eso no se pueden ex-
plotar sufrimiento y desesperación para fines
políticos. Una nueva denuncia del Papa Fran-
cisco se encuentra en el mensaje escrito con oca-
sión del 70º aniversario de la Organización in-
ternacional para las migraciones (Oim). Fue
el cardenal Pietro Parolin, secretario de Esta-
do, quien lo leyó a primera hora de la tarde del
lunes 29 de noviembre, a través de un vídeo. A
continuación las palabras del Pontífice.

Ginebra, 29 de noviembre de 2021

Director General, Señora Presidenta,
Distinguidos participantes:
Quisiera expresar mis felicitaciones a
la Organización Internacional para
las Migraciones por sus 70 años de
servicio a los migrantes. Este hito en
la historia de la Organización, a pesar
de los múltiples desafíos planteados
por la pandemia del Covid-19, ofrece
la ocasión de renovar la visión y nues-
tro compromiso a través de una res-
puesta más digna al fenómeno migra-
torio.
Hace diez años, en la 100ª Sesión de
este Consejo, por decisión de mi que-
rido predecesor, el Papa Benedicto
XVI, la Santa Sede, de manera confor-
me a su naturaleza, sus principios y
normas específicas, optó por llegar a
ser Estado miembro de esta Organi-
zación. Las motivaciones subyacentes
que impulsaron tal decisión siguen
siendo hoy más válidas y urgentes [1]:
1. Afirmar la dimensión ética de los
desplazamientos de población.
2. Ofrecer, a través de su experiencia y
de su consolidada red de asociaciones
sobre el terreno en todo el mundo, la
colaboración de la Iglesia católica a
los servicios internacionales dedica-
dos a las personas desarraigadas.
3. Prestar una asistencia integral en
función de las necesidades, sin distin-
ción, basada en la dignidad inherente
de todos los miembros de la misma fa-
milia humana.
El debate sobre la migración no es
realmente sobre los migrantes. O sea,
no se trata sólo de migrantes: se trata
más bien de todos nosotros, del pasa-
do, del presente y del futuro de nues-
tras sociedades [2]. No debemos dejar-
nos sorprender por el número de mi-
grantes, sino encontrarnos con todos
ellos como personas, viendo sus ros-
tros y escuchando sus historias, inten-
tando responder lo mejor posible a
sus singulares situaciones personales
y familiares. Esta respuesta requiere
mucha sensibilidad humana, justicia
y fraternidad. Tenemos que evitar una
tentación muy común hoy en día: des-
cartar todo lo que resulta molesto [3].
Esa es precisamente la “cultura del
descarte” que tantas veces he denun-
ciado.
En la mayoría de las principales tradi-
ciones religiosas, incluso el cristianis-
mo, encontramos la enseñanza que
nos exhorta a tratar a los demás como

queremos que nos traten a nosotros y
a amar a nuestro prójimo como a no-
sotros mismos. Otras enseñanzas reli-
giosas insisten en que vayamos más
allá de esta norma y que no descuide-
mos la hospitalidad con el extranjero,
«pues por ella algunos, sin saberlo,
han recibido visitas de ángeles» (Hb
13,2). Sin duda, estos valores univer-
salmente reconocidos deben guiar
nuestro trato a los migrantes en la co-
munidad local y en el ámbito nacio-
nal.
Muchas veces oímos hablar de lo que
hacen los Estados para acoger a los
migrantes. Pero es igualmente impor-
tante preguntarse: ¿Qué beneficios
aportan los migrantes a las comunida-
des que los acogen y cómo las enri-

quecen? Por un lado, en los mercados
de los países de ingresos medio-altos,
la mano de obra migrante es muy de-
mandada y bienvenida como forma
de compensar la falta de mano de
obra. Por otro lado, los migrantes sue-
len ser rechazados y sometidos a acti-
tudes resentidas por muchas de sus
comunidades de acogida.
Lamentablemente, este doble están-
dar deriva del predominio de los inte-
reses económicos sobre las necesida-
des y la dignidad de la persona huma-
na. Esta tendencia se hizo especial-
mente evidente durante los “c i e r re s ”
de Covid-19, cuando muchos de los
trabajadores “esenciales” eran mi-
grantes, pero no se les concedieron los
beneficios de los programas de ayuda
económica de Covid ni el acceso a la
atención sanitaria básica o a las vacu-
nas de Covid.
Es aún más lamentable que los mi-
grantes sean utilizados cada vez más
como moneda de cambio, como peo-
nes en el tablero de ajedrez, víctimas
de rivalidades políticas. Como todos
sabemos, la decisión de emigrar, de
abandonar la tierra natal o el territorio

de origen, es sin duda una de las más
difíciles de la vida.
¿Cómo se puede explotar el sufri-
miento y la desesperación para avan-
zar o defender agendas políticas?
¿Cómo pueden prevalecer las consi-
deraciones políticas cuando está en
juego la dignidad de la persona hu-
mana? La falta básica de respeto hu-
mano en las fronteras nacionales nos
minimiza a todos en nuestra “huma-
nidad”. Más allá de los aspectos polí-
ticos y jurídicos de las situaciones irre-
gulares, nunca debemos perder de
vista el rostro humano de la migración
y el hecho de que, por encima de las
divisiones geográficas de las fronte-
ras, formamos parte de una única fa-
milia humana.

Deseo aprovechar esta ocasión para
hacer cuatros observaciones:
1. Hay una necesidad urgente de en-
contrar vías dignas para salir de las si-
tuaciones irregulares. La desespera-
ción y la esperanza siempre prevale-
cen sobre las políticas restrictivas.
Cuantas más vías legales existan, me-
nos probable será que los migrantes se
vean arrastrados por las redes crimi-
nales de los traficantes de personas o
por la explotación y los abusos duran-
te el contrabando.
2. Los migrantes hacen visible el vín-
culo que une a toda la familia huma-
na, la riqueza de las culturas y el recur-
so para los intercambios de desarrollo
y las redes comerciales que constitu-
yen las comunidades de la diáspora.
En este sentido, el tema de la integra-
ción es fundamental; la integración
implica un proceso bidireccional, ba-
sado en el conocimiento mutuo, la
apertura recíproca, el respeto de las
leyes y la cultura de los países de aco-
gida con un verdadero espíritu de en-
cuentro y enriquecimiento recíproco.
3. La familia migrante es un compo-
nente crucial de las comunidades de

nuestro mundo globalizado, pero en
demasiados países se niega a los tra-
bajadores migrantes los beneficios y
la estabilidad de la vida familiar debi-
do a impedimentos legales. El vacío
humano que se deja atrás cuando un
padre o una madre emigran solos es
un duro recordatorio del agobiante
dilema que supone verse obligados a
elegir entre emigrar sólo para alimen-
tar a su familia o disfrutar del derecho
fundamental a permanecer en el país
de origen con dignidad.
4. La comunidad internacional debe
abordar con urgencia las condiciones
que dan lugar a la migración irregular,
haciendo así de la migración una elec-
ción bien informada y no una necesi-
dad desesperada. Ya que la mayoría
de las personas que pueden vivir de-
centemente en sus propios países de
origen no se sentirían obligadas a emi-
grar de forma irregular, se necesitan
urgentemente esfuerzos para “c re a r
mejores condiciones económicas y so-
ciales [...] de modo que la emigración
no sea la única opción para quien bus-
ca paz, justicia, seguridad y pleno res-
peto de la dignidad humana” [4].
En definitiva, la migración no es sólo
una historia de migrantes sino de de-
sigualdades, de desesperación, de de-
gradación del medioambiente, de
cambio climático, pero también de
sueños, de coraje, de estudios en el ex-
tranjero, de reunificación familiar, de
nuevas oportunidades, de seguridad y
protección, y de trabajo duro pero de-
cente.
En conclusión, la realización de una
adecuada gestión global de los movi-
mientos migratorios, una compren-
sión positiva de los mismos y un enfo-
que eficaz del desarrollo humano in-
tegral pueden parecer objetivos de
largo alcance. Sin embargo, nunca de-
bemos olvidar que no se trata de esta-
dísticas, sino de personas reales con
sus vidas en juego. Arraigada en su
experiencia secular, la Iglesia católica
y sus Instituciones seguirán con su
misión de acoger, proteger, promover
e integrar a las personas que se despla-
zan.
Les doy las gracias de corazón e invo-
co sobre todos ustedes, sobre las na-
ciones que representan y sobre los mi-
grantes y sus familias la bendición del
S e ñ o r.
Fr a t e r n a l m e n t e ,

FRANCISCO
[1] Cf. Declaración de la Santa Sede, 100ª Se-
sión del Consejo de la Organización Interna-
cional para las Migraciones, 5 de diciem-
bre de 2011.
[2] Cf. Mensaje para la 105ª Jornada Mun-
dial de los Migrantes y Refugiados, 29 de
septiembre de 2019.
[3] Cf. Discurso ante la Sesión Conjunta del
Congreso de los Estados Unidos, Washin-
gton D.C., 24 de septiembre de 2015.
[4] Cf. Mensaje para la 100ª Jornada Mun-
dial de los Migrantes y Refugiados, 5 de
agosto de 2013.

Migrantes en la frontera entre Polonia y Bielorrusia (Reuters)
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Queridos hermanos y hermanas:
Con motivo de su Día Internacional,
quisiera dirigirme directamente a us-
tedes que viven con algún tipo de
discapacidad, para decirles que la
Iglesia los ama y necesita de cada
uno de ustedes para cumplir su mi-
sión al servicio del Evangelio.

Jesús, el amigo
¡Jesús es nuestro amigo! Él mismo lo
dijo a sus discípulos en la última ce-
na (cf. Jn 15,14). Sus palabras llegan
hasta nosotros, iluminando el miste-
rio de nuestro vínculo con Él y nues-
tra pertenencia a la Iglesia. «La
amistad con Jesús es inquebrantable.
Él nunca se va, aunque a veces pare-
ce que hace silencio. Cuando lo ne-
cesitamos se deja encontrar por no-
sotros y está a nuestro lado por don-
de vayamos» (Exhort. ap. postsin.
Christus vivit, 154). Los cristianos he-
mos recibido un don: el acceso al co-

razón de Jesús y la amistad con Él.
Es un privilegio con el que hemos si-
do bendecidos y que se convierte en
nuestra llamada, ¡nuestra vocación
es ser sus amigos!
Tener a Jesús como amigo es el ma-
yor de los consuelos y puede hacer
de cada uno de nosotros un discípu-
lo agradecido y alegre, capaz de dar
testimonio de que la propia fragili-
dad no es un obstáculo para vivir y
comunicar el Evangelio. La confian-
za y la amistad personal con Jesús
pueden ser la clave espiritual para
aceptar las limitaciones que todos
experimentamos y para vivir nuestra
condición de forma reconciliada.
Pueden suscitar una alegría que «lle-
na el corazón y la vida entera» (Ex-
hort. ap. Evangelii gaudium, 1) porque,
como escribió un gran exégeta, la
amistad con Jesús es «una chispa
que enciende el fuego del entusias-
mo» [1].

La Iglesia es su casa
El Bautismo hace que cada uno de
nosotros seamos miembros de pleno
derecho de la comunidad eclesial y,
sin exclusión ni discriminación, nos
da la posibilidad de exclamar: “¡Soy
Iglesia!”. La Iglesia, de hecho, es la
casa de ustedes. Nosotros, todos jun-

tos, somos Iglesia porque Jesús ha
elegido ser nuestro amigo. La Iglesia
—queremos aprenderlo cada vez más
en el proceso sinodal que hemos em-
p re n d i d o — «no es una comunidad
de perfectos, sino de discípulos en
camino, que siguen al Señor porque
se reconocen pecadores y necesita-
dos de su perdón» ( Catequesis, 13
abril 2016). En este pueblo, que
avanza a través de los acontecimien-
tos de la historia guiado por la Pala-
bra de Dios, «todos son protagonis-
tas, nadie puede ser considerado un
mero figurante» (A los fieles de Roma,
18 septiembre 2021). Por ello, cada
uno de ustedes está llamado también
a aportar su propia contribución en
el camino sinodal. Estoy convencido
de que, si es realmente «un proceso
eclesial participado e inclusivo» [2],
la comunidad eclesial se verá verda-
deramente enriquecida.
Por desgracia, aún hoy muchos de

ustedes «son tratados como cuerpos
extraños en la sociedad. [...] Sienten
que existen sin pertenecer y sin par-
ticipar», y «hay todavía mucho que
les impide tener una ciudadanía ple-
na» (Carta enc. Fratelli tutti, 98). La
discriminación sigue estando dema-
siado presente en varios niveles de la
vida social; se alimenta de los prejui-
cios, la ignorancia y una cultura que
lucha por comprender el valor inesti-
mable de cada persona. En particu-
lar, seguir considerando la discapaci-
dad —que es el resultado de la inte-
racción entre las barreras sociales y
las limitaciones de cada persona—
como si fuera una enfermedad, con-
tribuye a mantener sus vidas separa-
das y alimenta el estigma en su con-
tra.
En lo que respecta a la vida de la
Iglesia, «la peor discriminación [...]
es la falta de atención espiritual»
(Exhort. ap. Evangelii gaudium, 200),
que a veces se ha manifestado en la
negación del acceso a los sacramen-
tos que, por desgracia, algunos de
ustedes han experimentado. El Ma-
gisterio es muy claro en este asunto y
recientemente el Directorio para la
Catequesis declaró explícitamente
que «nadie puede negar los sacra-
mentos a las personas con discapaci-

dad» (n. 272). Frente a la discrimina-
ción, es precisamente la amistad de
Jesús, que todos recibimos como un
don inmerecido, la que nos redime y
nos permite experimentar las dife-
rencias como una riqueza. En efecto,
Jesús no nos llama siervos, mujeres y
hombres de dignidad a medias, sino
amigos, confidentes dignos de cono-
cer todo lo que Él ha recibido del Pa-
dre (cf. Jn 15,15).

En tiempo de prueba
La amistad de Jesús nos protege en
el tiempo de la prueba. Soy cons-
ciente de que la pandemia de Covid-
19, de la que estamos luchando por
salir, ha tenido y sigue teniendo re-
percusiones muy duras en la vida de
muchos de ustedes. Me refiero, por
ejemplo, a la necesidad de permane-
cer en casa durante largos periodos;
a la dificultad que tienen muchos es-
tudiantes con discapacidad para ac-
ceder a las herramientas de aprendi-
zaje a distancia; a los servicios de
atención al público que se interrum-
pieron durante mucho tiempo en
muchos países; y a muchas otras di-
ficultades que cada uno de ustedes
ha tenido que afrontar. Pero, sobre
todo, pienso en los que viven en cen-
tros residenciales y en el sufrimiento
que ha supuesto la separación forzo-
sa de sus seres queridos. En estos lu-
gares el virus ha sido muy violento y,
a pesar de la dedicación del perso-
nal, se ha cobrado demasiadas vícti-
mas. Sepan que el Papa y la Iglesia
están cerca de ustedes de manera es-
pecial, con afecto y ternura.

La Iglesia está al lado de todos los
que siguen luchando contra el coro-
navirus. Como siempre, la Iglesia in-
siste en la necesidad de que todos
sean atendidos, sin que la discapaci-
dad sea un obstáculo para acceder a
los mejores cuidados disponibles. En
este sentido, algunas conferencias
episcopales —como las de Inglaterra
y Gales [3] y la de Estados Unidos
[4]— ya han intervenido para pedir
que se respete el derecho de todos a
ser tratados sin discriminación.

El Evangelio es para todos
Nuestra vocación también deriva de
nuestra amistad con el Señor, que
nos ha elegido para que demos mu-
cho fruto y que nuestro fruto perma-
nezca (cf. Jn 15,16). Presentándose
como la verdadera Vid, quiso que ca-
da sarmiento, unido a Él, pudiera
dar fruto. Sí, Jesús quiere que alcan-
cemos «la felicidad para la cual fui-
mos creados. Él nos quiere santos y
no espera que nos conformemos con
una existencia mediocre, aguada, li-
cuada» (Exhort. ap. Gaudete et exsulta-
te, 1).
El Evangelio también es para ti. Es
una Palabra dirigida a todos, que
consuela y, al mismo tiempo, llama a
la conversión. El Concilio Vaticano
II, hablando de la llamada universal
a la santidad, enseña que «todos los
fieles, de cualquier estado o condi-
ción, están llamados a la plenitud de
la vida cristiana y a la perfección de
la caridad [...]. En el logro de esta
perfección empeñen los fieles las
fuerzas recibidas según la medida de

Tener a Jesús como amigo es el mayor de los consuelos y puede
hacer de cada uno de nosotros un discípulo agradecido y alegre,
capaz de dar testimonio de que la propia fragilidad no es un
obstáculo para vivir y comunicar el Evangelio. La confianza y la
amistad personal con Jesús pueden ser la clave espiritual

Publicamos el texto del mensaje del Papa Francisco en vista de la Jornada internacional de
las personas con discapacidad, que se celebra el 3 de diciembre. Presentado en la mañana del
25 de noviembre en la Sala de prensa de la Santa Sede, el documento pontificio denuncia las
discriminaciones y las exclusiones, también en los cuidados sanitarios, debidos a prejuicios e
ignorancia, y desea plena ciudadanía en la sociedad y en la Iglesia.
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la donación de Cristo, a fin de que,
[...] se entreguen con toda su alma a
la gloria de Dios y al servicio del
prójimo» (Const. dogm. Lumen gen-
tium, 40).
Los Evangelios nos dicen que cuan-
do algunas personas con discapaci-
dad conocieron a Jesús, sus vidas
cambiaron profundamente y comen-
zaron a ser sus testigos. Es el caso,

por ejemplo, del ciego de nacimiento
que, curado por Jesús, afirmó con
valentía delante de todos que era un
profeta (cf. Jn 9,17); y muchos otros
proclamaron con alegría lo que el
Señor había hecho por ellos.
Sé que algunos de ustedes viven en
condiciones extremadamente frági-
les. Pero me gustaría dirigirme a us-
tedes —quizá pidiendo, cuando sea
necesario, a sus familiares o a las per-
sonas más cercanas a ustedes que les
lean estas palabras o que les transmi-
tan este llamamiento que hago— y
pedirles que recen. El Señor escucha
atentamente la oración de los que
confían en Él. Que nadie diga: “No

sé rezar”, porque, como dice el
Apóstol, «el Espíritu nos ayuda en
nuestra debilidad, porque como no
sabemos orar como conviene, él mis-
mo intercede por nosotros con gemi-
dos inexplicables» (Rm 8,26). En los
Evangelios, de hecho, Jesús escucha
a los que se dirigen a Él incluso de
forma aparentemente inadecuada,
quizá sólo con un gesto (cf. Lc 8,44)
o un grito (cf. Mc 10,46). En la ora-
ción hay una misión accesible a to-
dos, y me gustaría encomendársela a
ustedes de manera especial. No hay
nadie tan frágil que no pueda rezar,
adorar al Señor, dar gloria a su santo
Nombre e interceder por la salvación
del mundo. Ante el Todopoderoso
todos nos descubrimos iguales.
Queridos hermanos y hermanas, su
oración es hoy más urgente que nun-
ca. Santa Teresa de Ávila escribió
que «cuando los tiempos son recios,
son necesarios amigos fuertes de
Dios para sostener a los flojos» [5].
La época de la pandemia nos ha
mostrado claramente que todos so-
mos vulnerables, «nos dimos cuenta
de que estábamos en la misma barca,
todos frágiles y desorientados; pero,
al mismo tiempo, importantes y ne-
cesarios, todos llamados a remar jun-
tos» [6]. La primera forma de hacerlo
es rezar. Todos podemos hacerlo; e
incluso si, como Moisés, necesita-
mos que nos sostengan (cf. Ex 17,10),
estamos seguros de que el Señor es-
cuchará nuestra súplica.
Les deseo lo mejor. Que el Señor los
bendiga y la Virgen Santa los prote-
ja.

Roma, San Juan de Letrán, 20 de
noviembre de 2021

FRANCISCO

[1] Rudolf Schnackenburg, Amicizia
con Gesù, Brescia 2007, p. 68.
[2] Sínodo de los Obispos, Docu-
mento preparatorio. Por una Iglesia
sinodal: comunión, participación y
misión, 2.
[3] Cf. Bishops’ Conference of England and
Wales, Coronavirus and Access to Treatment
(20 abril 2020).
[4] Cf. USCCB - Public Affairs Office, Sta-
tement on Rationing Protocols by Health
Care Professionals in Response to Covid-19
(3 abril 2020).
[5] Vida, 15, 5.
[6] Momento extraordinario de oración en
tiempos de epidemia (27 marzo 2020).

La discriminación sigue estando demasiado presente
en varios niveles de la vida social; se alimenta
de los prejuicios,
la ignorancia y una cultura que lucha por comprender
el valor inestimable de cada persona
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Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida sobre la discapacidad

El Evangelio es para todos
KEVIN FARRELL*

Las personas con discapacidad son
fieles laicos que, en virtud de su bau-
tismo, han recibido la misma misión
profética, sacerdotal y real que todo
cristiano. Representan un reto para
la pastoral familiar y están en el cen-
tro de la preocupación de la Iglesia
por la defensa de toda vida humana.
Este es el punto de partida que llevó
al Dicasterio para los Laicos, la Fami-
lia y la Vida a incluir la atención pas-
toral a las personas con discapacidad
entre los ámbitos de su acción pasto-
ral. Además, esta fue una de las peti-
ciones más fervientes de los miem-
bros y consultores del Dicasterio du-
rante su primera asamblea plenaria.
Al emprender este camino, salta a la
vista la clarividencia del Santo Padre
al unir las competencias de los ante-
riores Consejos Pontificios para la
Familia y para los Laicos en un único
Dicasterio. Esta elección ha permiti-
do favorecer, con respecto a ciertos
temas, una confrontación no frag-
mentaria, sino lo más multidimensio-
nal y unitaria posible. Al igual que en
el caso de los matrimonios, para los
que la dimensión laica y la dimensión
familiar están intrínsecamente entre-
lazadas, también un enfoque unifica-
do basado en los tres macroámbitos
de trabajo de nuestro Dicasterio —lai-
cos, familia y vida—, también en lo
que respecta a las personas con disca-
pacidad, ayuda a afrontar los retos
pastorales no sólo de forma más co-
rrecta, sino también más eficaz.
El reconocimiento de la plena digni-
dad eclesial y civil de todas las perso-
nas con discapacidad no es, por tan-
to, una simple premisa, sino la vía
fundamental para iniciar y desarro-
llar cualquier debate posterior. Des-
graciadamente, esta no es una consi-
deración que pueda darse por senta-
da, si es cierto que existe una refle-
xión teológica —la llamada “teología
de la discapacidad”— cuya principal
necesidad es justificar la afirmación
de que todos los que viven con una
condición de discapacidad son per-
sonas. Además, ya en 1981, la Santa
Sede, con motivo del Año Interna-
cional de los minusválidos, sintió la
necesidad de precisar que “el primer
principio, que debe ser afirmado con
claridad y fuerza, es que la persona
con minusvalía [...] es un sujeto ple-
namente humano”. El Papa Francis-
co, en Fratelli tutti (n. 98), retoma este
pensamiento y reitera: “Me permito
insistir: ‘Tengan el valor de dar voz a
quienes son discriminados por su
discapacidad, porque desgraciada-
mente en algunas naciones, todavía
hoy, se duda en reconocerlos como
personas de igual dignidad’”.
Una negación implícita de estas afir-
maciones —que podría parecer ob-
via— es la negación de los sacramen-
tos por motivos de discapacidad. Es-
te fenómeno ha sido reprobado repe-
tidamente por los últimos Pontífices
y sigue produciéndose en numerosos
contextos, lo que demuestra lo arrai-

gados que están los prejuicios incluso
dentro de la Iglesia.
En esta perspectiva, la decisión del
Santo Padre de dirigir un mensaje a
las personas con discapacidad es, en
su sencillez, profundamente innova-
dora. La petición del Papa de que se
comprometan con convicción en el
camino sinodal reconoce su dignidad
de discípulos y los asocia irremedia-
blemente a ese santo pueblo fiel de
Dios del que nos habla Francisco
desde sus primeras palabras desde la
logia de San Pedro.
Es un pueblo cuya identidad se hace
más clara a medida que avanza el
pontificado. Ciertamente, no se trata
de una comunidad de personas per-
fectas, sino de una caravana a la que
de vez en cuando se añaden nuevos
compañeros de viaje. Es el caso de los
esposos cristianos, a los que el Papa
invitó a mirar como un tema eclesial
relevante, pero también, por ejem-
plo, de los pueblos de la Amazonía o
de los movimientos populares.
Cada una de estas aportaciones ha
permitido describir otra cara del po-
liedro que es la Iglesia. Así, mientras
la insistencia en el diálogo intergene-
racional nos ayuda a no olvidar que
la Iglesia camina a través de la histo-
ria y que lo que estamos viviendo no
es ni el principio ni el final del cami-
no, en el futuro será útil detenerse
para ver lo que la inclusión de las
personas con discapacidad puede de-
cirnos sobre la identidad de nuestras
comunidades eclesiales.
A este respecto, me gustaría señalar
dos de las muchas posibilidades. El
mensaje del Papa habla extensamen-
te de la amistad con Jesús: cualquiera
que haya tenido la suerte de recorrer
un tramo de carretera con personas
con discapacidad intelectual sabe
que ésta es una forma típica de vivir
su fe. Es una comprensión principal-

mente afectiva que insiste en la pre-
sencia, incluso aquí y ahora, de una
Palabra que sigue haciéndose carne
en la historia del mundo y en la inti-
midad de la propia vida. Es la con-
ciencia de que, como dijo el Papa Be-
nedicto XVI, y repitió Francisco, la fe
no es una teoría, una filosofía, una
idea, sino un encuentro con Jesús. La
amistad con Jesús no es un camino
ingenuo, ni un atajo apto para inge-
nuos: en su mensaje, el Santo Padre
recuerda que es un camino que mu-
chos santos —cita a Teresa de Ávila—
han recorrido. En este sentido, la pre-
sencia de personas con discapacidad
intelectual dentro de nuestras comu-
nidades eclesiales puede ayudarnos a
que nuestra experiencia religiosa sea
más relacional y menos rígida, por
utilizar una expresión que se repite
con frecuencia en las palabras del Pa-
pa.
Una segunda característica del santo
pueblo fiel de Dios sobre la que la in-
clusión de las personas con discapa-
cidad nos ayuda a arrojar luz es su
universalidad. En su mensaje, el Pa-
pa Francisco lo enuncia con una feliz
síntesis: el Evangelio es para todos.
Es una afirmación con la que no se
puede dejar de estar de acuerdo, pero
a la que toda comunidad eclesial está
llamada a dar contenido, y la inclu-
sión de los discapacitados puede ser
un criterio válido de discernimiento.
En esta perspectiva, es necesario pre-
guntarse cómo hacer para que el ca-
mino sinodal que acaba de comenzar
sea realmente un “proceso eclesial
participativo e inclusivo, que ofrezca
a todos —especialmente a los que por
diversas razones se encuentran al
m a rg e n — la oportunidad de expre-
sarse y ser escuchados para contri-
buir a la edificación del pueblo de
D ios”, como recomienda el docu-
mento preparatorio del Sínodo sobre

la sinodalidad.
A partir de una reflexión sobre la ne-
cesidad de reconocer plenamente la
ciudadanía eclesial de las personas
con discapacidad, el Dicasterio para
los Laicos, la Familia y la Vida ha de-
cidido lanzar su primera campaña en
este ámbito: # I a m C h u rc h , Yo Soy Igle-
sia. Se trata de cinco vídeos, que se
publicarán a partir del 6 de diciem-
bre, en los que algunas personas con
discapacidad cuentan el sentido y el
camino de su pertenencia a la Iglesia.
Estos testimonios proceden de dis-
tintos países del mundo y cuentan
historias muy diferentes que tienen
en común el deseo de declinar su
propio ser Iglesia como una elección
subjetiva y consciente. Los vídeos se
hacen eco de las palabras del Papa
que, en su mensaje, afirma: “El Bau-
tismo hace que cada uno de nosotros
seamos miembros de pleno derecho
de la comunidad eclesial y, sin exclu-
sión ni discriminación, nos da la po-
sibilidad de exclamar: ‘¡Soy Iglesia!’.
La Iglesia, de hecho, es la casa de us-
tedes. Nosotros, todos juntos, somos
Iglesia porque Jesús ha elegido ser
nuestro amigo”.
El mensaje del Santo Padre a las per-
sonas con discapacidad llega en un
momento en el que el Dicasterio para
los Laicos, la Familia y la Vida está
iniciando su trabajo en este nuevo
campo, por lo que es especialmente
significativo para nosotros porque
ofrece valiosas líneas de actuación.
En particular, al reconocer a las per-
sonas con discapacidad como sujetos
eclesiales, abre las puertas de la crea-
tividad pastoral tanto para el trabajo
futuro del Dicasterio como, sobre to-
do, para el de cada realidad diocesa-
na y asociativa.

*Cardenal Prefecto del Dicasterio para los
Laicos, la Familia y la Vida

Campaña para las personas con discapacidad lanzada por el Dicasterio para los
laicos, la familia y la vida

# I a m C h u rc h
Cinco vídeos con testimonios de personas con dis-
capacidad que afirman «¡Yo soy Iglesia!» animan la
campaña # I a m C h u rc h , lanzada por el Dicasterio para
los laicos, la familia y la vida (Dlfv) en vista de la
Jornada internacional dedicada a ellos, el 3 de di-
c i e m b re .
La iniciativa se inspira en el reciente mensaje escri-
to por el Papa Francisco para dicha Jornada, en el
cual asegura a la gente con discapacidad: «La Igle-
sia, de hecho, es la casa de ustedes. Nosotros, todos
juntos, somos Iglesia porque Jesús ha elegido ser
nuestro amigo».
Como afirmó en la rueda de prensa de presentación
del mensaje pontificio el cardenal prefecto del Dlfv,
Kevin Farrell, la campaña nació de una reflexión
sobre la necesidad de reconocer la plena ciudadanía
eclesial de estas personas, valorando la contribución
dentro de las respectivas comunidades.
La publicación de los vídeos semanalmente en los

canales de Yo u Tu b e de Vatican News y del dicasterio
iniciará el lunes 6 de diciembre. Los ha realizado
Poti Pictures, de la Cooperativa El Cenáculo, pro-
ductora cinematográfica social que realiza anuncios,
cortometrajes y largometrajes con actores con disca-
pacidad intelectual.
«Si somos capaces de escuchar con atención la voz
de nuestras hermanas y de nuestros hermanos con
discapacidad la comunidad eclesial saldrá realmente
enriquecida», ha comentado Gabriella Gambino,
subsecretaria del Dlfv.

El trabajo de evangelización llevado adelante por
algunos jóvenes sordos en México, el monasterio en
Francia donde viven su vocación algunas monjas
con síndrome de Down, el grupo de jóvenes italia-
nos con discapacidad intelectual que participan en
las Jornadas mundiales de la juventud son algunos
ejemplos de las actividades contadas en los ví-
deos.
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La intención encomendada a la red mundial de oración para el mes de diciembre

Los catequistas llamados a abrir caminos
nuevos con valentía y creatividad

«En tantas diócesis, en tantos
continentes, la evangelización
fundamentalmente está en manos
de un catequista»: por eso Fran-
cisco ha querido dedicar a esta fi-
gura la intención de oración del
mes de diciembre, en el video-
mensaje difundido en la tarde del
1 de diciembre, por la Red mun-
dial de oración del Papa.
«Recemos juntos por los catequis-
tas, llamados a proclamar la Pala-
bra de Dios: para que sean testi-
gos de ella con valentía, con crea-
tividad, con la fuerza del Espíritu
Santo, con alegría y con mucha
paz», exhorta el Pontífice.
En las imágenes del vídeo, graba-
das en la parroquia romana de
Nuestra Señora de Coromoto, ca-
tequistas y jóvenes están trabajan-
do en un mural, como sugiriendo
la necesidad de recurrir a nuevos
lenguajes para la catequesis.

“Armados” con espráis, pinceles
y botes de pintura de colores, de-
cenas de niños y adolescentes,
acompañados de catequistas y
guiados por el escritor Paolo “G o-

jo” Colasanti, reproducen en una
pared del oratorio una versión ac-
tualizada y multiétnica del “l a v a-
torio de pies”.
«Los catequistas tienen una mi-
sión insustituible en la transmi-
sión y profundización de la fe»
inicia Francisco, subrayando que
«el ministerio laical del catequista
es una vocación, es una misión».
De hecho «ser catequista significa
que uno ‘es catequista’, no que
‘trabaja de catequista’».

En práctica «es todo un modo
de ser, y hacen falta buenos cate-
quistas que sean a la vez acompa-
ñantes y pedagogos».
A propósito, el Papa advierte que
«hacen falta personas creativas
que anuncien el Evangelio» y
«que lo anuncien, no digo con
sordina pero no con bocina»: más
bien «con su vida, con manse-
dumbre, con un lenguaje nuevo y
abriendo caminos nuevos».
Finalmente, el Pontífice expresa
su gratitud a «los catequistas, a
las catequistas, por el entusiasmo
interior con que viven esta misión
al servicio de la Iglesia».

Y al hacerlo cierra las intencio-
nes del 2021 marcando su impor-
tancia, precisamente en el año en
el que, con la carta apostólica en
forma de motu proprio An t i q u u m
ministerium, había instituido el 10
de mayo el ministerio de catequis-
ta. Difundido en 114 naciones di-
ferentes a través de la página web
ww.thepopevideo.org, el video tra-
ducido en 23 lenguas fue creado y
producido por la Red mundial de
oración en colaboración con la
agencia La Machi y el Dicasterio
para la comunicación.

Un fotograma del vídeo con la intención de oración

Una instalación para la producción de oxígeno medicinal

Donación del Papa a un hospital
de Bagdad

Fue inaugurada el miércoles 24 de
noviembre en Bagdad una instala-
ción para la producción de oxígeno
medicinal donada por el Papa Fran-
cisco al Saint Raphael Hospital, a
través de fondos puestos a disposi-
ción por la Secretaría de Estado, de
la Congregación para las Iglesias
orientales y la Limosnería apostóli-
ca.

La responsable del hospital ira-
quí, sor Maryanne Pierre, O.P. , de la
Congregación de las hermanas Do-
minicas de la Presentación de la S.
Virgen, expresó gratitud por el va-
lioso regalo del Santo Padre. Por su
parte Ghaleb Mansoor Sawa, direc-
tor de la estructura sanitaria, y el
doctor Amjad Khacheek Majeed, je-
fe del departamento del laboratorio
analítico, han confirmado que la ma-
quinaria está ya regularmente en
funcionamiento y desde hace algu-
nos meses produce el oxígeno para
las necesidades no solo del Saint
Raphael, sino que también abastece
a otros hospitales, incluidos los esta-
tales, también en otras ciudades.

La capacidad de la instalación ha
permitido afrontar bien la emergen-
cia Covid-19 en Irak y será esencial
también para las próximas probables
olas de la pandemia.
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La catequesis sobre José hombre justo y esposo de María

Amar significa elegir la responsabilidad de la vida

Queridos hermanos y hermanas,
¡buenos días!
Seguimos nuestro camino de refle-
xión sobre la figura de san José. Hoy
quisiera profundizar en su ser “justo”
y “desposado con María”, y dar así un
mensaje a todos los novios, también a
los recién casados. Muchas historias
relacionadas con José llenan los pasa-
jes de los evangelios apócrifos, es de-
cir, no canónicos, que han influido
también en el arte y diferentes lugares
de culto. Estos escritos que no están
en la Biblia —son historias que la pie-
dad cristiana hacía en esa época— re s -
ponden al deseo de colmar los vacíos
narrativos de los Evangelios canóni-
cos, los que están en la Biblia, los cua-
les nos dan todo lo que es esencial pa-
ra la fe y la vida cristiana.
El evangelista Mateo. Esto es impor-
tante: ¿qué dice el Evangelio sobre
José? No qué dicen esos evangelios
apócrifos, que no son una cosa fea o
mala; son bonitos, pero no son la Pa-
labra de Dios. En cambio, los Evan-
gelios, que están en la Biblia, son la
Palabra de Dios. Entre estos el evan-
gelista Mateo que define José como
hombre “justo”. Escuchamos su pa-
saje: «La generación de Jesucristo fue
de esta manera: Su madre, María, es-
taba desposada con José y, antes de
estar juntos ellos, se encontró encinta
por obra del Espíritu Santo. Su mari-
do José como era justo y no quería
ponerla en evidencia, resolvió repu-
diarla en secreto» (1,18-19). Porque
los novios, cuando la novia no era fiel
o se quedaba embarazada, ¡tenían
que denunciarla! Y las mujeres en
aquella época eran lapidadas. Pero
José era justo. Dice: “No, esto no lo
haré. Me quedaré callado”.
Para comprender el comportamiento
de José en relación con María, es útil
recordar las costumbres matrimonia-
les del antiguo Israel. El matrimonio
comprendía dos fases muy definidas.
La primera era como un noviazgo ofi-
cial, que conllevaba ya una situación
nueva: en particular la mujer, incluso
viviendo aún en la casa paterna toda-
vía durante un año, era considerada
de hecho “mujer” del prometido es-
poso. Todavía no vivían juntos, pero
era como si fuera la esposa. El segun-
do hecho era el traslado de la esposa
de la casa paterna a la casa del esposo.
Esto sucedía con una procesión festi-
va, que completaba el matrimonio. Y
las amigas de la esposa la acompaña-
ban allí. En base a estas costumbres,
el hecho de que «antes de estar juntos
ellos, se encontró encinta», exponía a
la Virgen a la acusación de adulterio.
Y esta culpa, según la Ley antigua, te-
nía que ser castigada con la lapida-
ción (cf. Dt 22,20-21). Sin embargo,
en la praxis judía sucesiva se había
afianzado una interpretación más

moderada que imponía solo el acto
de repudio, pero con consecuencias
civiles y penales para la mujer, pero
no la lapidación.
El Evangelio dice que José era “justo”
precisamente por estar sujeto a la ley
como todo hombre pío israelita. Pero
dentro de él el amor por María y la
confianza que tiene en ella le sugieren
una forma que salva la observancia de
la ley y el honor de la esposa: decide
repudiarla en secreto, sin clamor, sin
someterla a la humillación pública.
Elige el camino de la discreción, sin
juicio ni venganza. ¡Pero cuánta san-
tidad en José! Nosotros, que apenas
tenemos una noticia un poco folclo-
rista o un poco fea sobre alguien, ¡va-
mos enseguida al chismorreo! José
sin embargo está callado.
Pero añade enseguida el evangelista
Mateo: «Así lo tenía planeado, cuan-
do el Ángel del Señor se le apareció
en sueños y le dijo: “José, hijo de Da-
vid, no temas tomar contigo a María
tu mujer porque lo engendrado en
ella es del Espíritu Santo. Dará a luz
un hijo, y tú le pondrás por nombre
Jesús porque él salvará a su pueblo de
sus pecados”» (1,20-21). Interviene
en el discernimiento de José la voz de
Dios que, a través de un sueño, le des-
vela un significado más grande de su
misma justicia. ¡Y qué importante es
para cada uno de nosotros cultivar
una vida justa y al mismo tiempo sen-
tirnos siempre necesitados de la ayu-
da de Dios! Para poder ampliar nues-
tros horizontes y considerar las cir-
cunstancias de la vida desde un punto
de vista diferente, más amplio. Mu-
chas veces nos sentimos prisioneros
de lo que nos ha sucedido: “¡Pero mi-
ra lo que me ha pasado!” y nosotros
permanecemos prisioneros de esa co-
sa mala que nos ha pasado; pero pre-
cisamente ante algunas circunstan-
cias de la vida, que nos parecen ini-
cialmente dramáticas, se esconde una
Providencia que con el tiempo toma
forma e ilumina de significado tam-
bién el dolor que nos ha golpeado. La
tentación es cerrarnos en ese dolor, en
ese pensamiento de las cosas no boni-
tas que nos suceden a nosotros. Y esto
no hace bien. Esto lleva a la tristeza y
a la amargura. El corazón amargo es
muy feo.
Quisiera que nos detuviéramos a re-
flexionar sobre un detalle de esta his-
toria narrada por el Evangelio y que
muy a menudo descuidamos. María y
José son dos novios que probable-
mente han cultivado sueños y expec-
tativas respecto a su vida y a su futu-
ro. Dios parece entrar como un im-
previsto en su historia y, aunque con
un esfuerzo inicial, ambos abren de
par en par el corazón a la realidad que
se pone ante ellos.
Queridos hermanos y hermanas, muy

a menudo nuestra vida no es como la
habíamos imaginado. Sobre todo, en
las relaciones de amor, de afecto, nos
cuesta pasar de la lógica del enamora-
miento a la del amor maduro. Y se de-
be pasar del enamoramiento al amor
maduro. Vosotros recién casados,
pensad bien en esto. La primera fase
siempre está marcada por un cierto
encanto, que nos hace vivir inmersos
en un imaginario que a menudo no
corresponde con la realidad de los he-
chos. Pero precisamente cuando el
enamoramiento con sus expectativas
parece terminar, ahí puede comenzar
el amor verdadero. Amar de hecho no
es pretender que el otro o la vida co-
rresponda con nuestra imaginación;
significa más bien elegir en plena li-
bertad tomar la responsabilidad de la
vida, así como se nos ofrece. Es por
esto por lo que José nos da una lec-
ción importante, elige a María “con
los ojos abiertos”. Y podemos decir
con todos los riesgos. Pensad, en el
Evangelio de Juan, un reproche que
hacen los doctores de la ley a Jesús es
este: “Nosotros no somos hijos que
provienen de allí”, en referencia a la
prostitución. Pero porque estos sa-
bían cómo se había quedado embara-
zada María y querían ensuciar a la
madre de Jesús. Para mí es el pasaje
más sucio, más demoniaco del Evan-
gelio. Y el riesgo de José nos da esta
lección: toma la vida como viene.
¿Dios ha intervenido ahí? La tomo. Y
José hace como le había ordenado el
Ángel del Señor: de hecho, dice el
Evangelio: «Despertándose José del
sueño, hizo como el Ángel del Señor
le había mandado, y tomó consigo a
su mujer. Y no la conocía hasta que
ella dio a luz un hijo, y le puso por
nombre Jesús» (Mt 1,24-25). Los no-
vios cristianos están llamados a testi-
moniar un amor así, que tenga la va-
lentía de pasar de las lógicas del ena-
moramiento a las del amor maduro. Y
esta es una elección exigente, que, en
lugar de aprisionar la vida, puede for-
tificar el amor para que sea duradero
frente a las pruebas del tiempo. El
amor de una pareja va adelante en la
vida y madura cada día. El amor del
noviazgo es un poco —permitidme la
palabra— un poco romántico. Voso-
tros lo habéis vivido todo, pero des-
pués empieza el amor maduro, de to-
dos los días, el trabajo, los niños que
llegan. Y a veces el romanticismo de-
saparece un poco. ¿Pero no hay
amor? Sí, pero amor maduro. “Pe ro
sabe, padre, nosotros a veces nos pe-
leamos…”. Esto sucede desde el
tiempo de Adán y Eva hasta hoy: que
los esposos peleen es el pan nuestro
de cada día. “¿Pero no se debe pe-
lear?” Sí, se puede. “Y, padre, pero a
veces levantamos la voz” – “Sucede”.
“Y también a veces vuelan los platos”
– “Sucede”. ¿Pero qué hacer para que
no se dañe la vida del matrimonio?
Escuchad bien: no terminar nunca el
día sin hacer las paces. Hemos pelea-
do, yo te he dicho palabrotas, Dios
mío, te he dicho cosas feas. Pero aho-
ra termina la jornada: tengo que ha-

cer las paces. ¿Sabéis por qué? Por-
que la guerra fría al día siguiente es
muy peligrosa. No dejéis que el día si-
guiente empiece con una guerra. Por
eso hacer las paces antes de ir a la ca-
ma. Recordadlo siempre: nunca ter-
minar el día sin hacer las paces. Y esto
os ayudará en la vida matrimonial.
Este recorrido del enamoramiento al
amor maduro es una elección exigen-
te, pero tenemos que ir sobre ese ca-
mino.
Y también esta vez concluimos con
una oración a san José.
San José,
tú que has amado a María con liber-
tad,
y has elegido renunciar a tu imagina-
rio para hacer espacio a la realidad,
ayuda a cada uno de nosotros a dejar-
nos sorprender por Dios
y a acoger la vida no como un impre-
visto del que defendernos,
sino como un misterio que esconde el
secreto de la verdadera alegría.
Obtén para todos los novios cristia-
nos la alegría y la radicalidad,
pero conservando siempre la con-
ciencia
de que solo la misericordia y el per-
dón hacen posible el amor. Amén.

En el Día mundial contra el Sida, el Papa
Francisco recordó «las muchas personas afec-
tadas por este virus, para muchas de las cua-
les... no es posible el acceso a los cuidados esen-
ciales», deseando «un renovado compromiso
solidario para garantizar tratamientos sani-
tarios justos y eficaces». El Pontífice lanzó el
llamamiento a los fieles presentes al final de la
catequesis, después guió el canto del Pater
Noster e impartió la bendición.

Saludo cordialmente a los peregrinos
de lengua española. Hoy quiero diri-
girme de un modo especial a todos
los novios cristianos. Ustedes están
llamados a testimoniar un amor como
el de María y José, un amor que pase
del enamoramiento a la madurez, pa-
ra que sea pleno y duradero. Pídanle
a san José —que fue valiente en este
paso— que los ayude a vivir el noviaz-
go con alegría y con radicalidad. Que
Dios los bendiga. Muchas gracias.
Hoy se celebra la Día Mundial contra
el SIDA . Es una ocasión importante
para recordar a las muchas personas
afectadas por este virus, para muchas
de las cuales, en algunas zonas del
mundo, no es posible el acceso a los
cuidados esenciales. Hago votos por
un renovado compromiso solidario
para garantizar tratamientos sanita-
rios justos y eficaces.
Mañana viajaré a Chipre y después a
Grecia para realizar una visita a las
queridas poblaciones de esos países
ricos de historia, de espiritualidad y
de civilización. Será un viaje a las
fuentes de la fe apostólica y de la fra-
ternidad entre cristianos de varias
confesiones. Tendré también la opor-
tunidad de acercarme a una humani-
dad herida en la carne de tantos mi-
grantes que buscan esperanza: iré a
Lesbos. Os pido, por favor, que me
acompañéis con la oración. Gracias.

«Amar de hecho no es pretender que el otro o la vida corresponda con nuestra imaginación; sig-
nifica más bien elegir en plena libertad tomar la responsabilidad de la vida, así como se nos ofre-
ce». Lo subrayó el Papa Francisco en la audiencia general del miércoles 1 de diciembre, prosi-
guiendo en el Aula Pablo VI las catequesis dedicadas a san José. Deteniéndose en la figura del
hombre justo y esposo de María, el Pontífice se dirigió en particular a los novios y a los recién ca-
sados. A continuación sus palabras.
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“Usualmente 
cuando 

cometemos una 
imprudencia sin 

antes pensarlo 
podemos generar 

reclamos y una 
confrontación 

y hasta un 
distanciamiento 

con la pareja”
Maribel Plata

Psicóloga

Ejercitar la prudencia ayuda
a evitar conflictos en el hogar 

E
n el matrimonio 
existen muchos 
valores que se 
deben de cultivar 
para establecer 

una buena relación entre la 
pareja, uno de ellos es la pru-
dencia, virtud que nos invita a 
actuar con moderación en to-
dos los sentidos, sin embargo, 
muchas veces se pierde, porque 
cada uno quiere imponer su 
propio criterio siendo de esta 
manera intransigentes y mu-
chas veces hasta insensibles.

Paz Glenda Torres una mujer 
que lleva más de 20 años de 
casada nos comparte cómo ha 
aprendido a cultivar esta virtud 
y cómo realmente sirve para 
evitar los conflictos entre ella 
y su esposo. “Hay que aprender 
mucho a escuchar primero, eso 

sirve, y la tolerancia lleva a la 
prudencia, que es una estrate-
gia para tener la paz en el ho-
gar ya que eso lo ven los hijos y 
ellos aprenden también a culti-
var este valor”  Torres continúo 
diciendo que “a veces creo que 
los esposos quieren imponer su 
criterio y nosotros como espo-
sas debemos evitar conflictos 
no aceptando todo sino sabien-
do como y en qué momento ha-
blar y llegar a acuerdos, siempre 
evitando caer en discusiones 
innecesarias que distorsionan 
el ambiente en casa” dijo.
La entrevistada considera que a 
veces las mujeres tienen mayor 
facilidad para no ser prudentes, 
por lo que se necesita que se an-
teponga primero la manera en 
cómo se piensa decir las cosas 
y, sobre todo, cuidando el mo-
mento en que se hará. “El respe-
to y la tolerancia son baluartes 
para establecer diálogos basa-
dos en la prudencia, tomando 

es parte de un aprendizaje que implica el cómo y cuándo 
decir las cosas ayudados de una escucha fraterna

1
Felicidad                         
Para la psicóloga Ma-
ribel Plata, el éxito en 
el matrimonio y en las 

relaciones depende grande-
mente de una comunicación 
efectiva y esto incluye la pru-
dencia, que es un comporta-
miento orientado a la felicidad.  

2
Evitar                                
Además, según Plata, 
la prudencia es una 
de las herramientas 

más eficaces para evitar malos 
entendidos y todo tipo de 
problemas que se replicarán en 
la sociedad, añadiendo que la 
prudencia contribuye a cuidar la 
salud mental de la pareja.

3
Aprendizaje                      
La especialista en 
psicología aconseja que 
necesitamos aprender a 

ser prudentes, en todas las áreas 
de nuestras vidas y más con 
nuestra pareja, este aprendizaje 
definitivamente resulta ser 
muy gratificante porque esto 
significaría que evitaríamos 
discusiones inútiles.

CLAVES

en cuenta siempre cómo va-
mos a proceder con nuestro 
lenguaje y que repercusiones 
tendrán nuestras palabras” con-
cluyó Torres.

Cuidado Para Roger Martínez, 
asesor familiar, la prudencia es 
una virtud en la que debemos 
aprender a tomar lecciones del 
pasado y saber cómo prevenir 
situaciones en el futuro. “Algo 
que hay que cuidar mucho en 
la relación conyugal es lo que 
se llama las tres “M” el modo de 
decir las cosas, el momento de 
decir las cosas y los motivos por 
los cuales uno vaya a establecer 
un diálogo con la pareja” afirmó 
el especialista en temas fami-
liares y, además, añadió que es 
importante cuidar la manera de 
decir las cosas y actuar de una 
manera que no vaya a generar 
conflictos en el futuro, que des-
pués dejan huellas y heridas 
muy negativas.

Suyapa banegas |
 www.suyapamedios.com
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Los hondureños deben extremar 
medidas ante la nueva variante Ómicron

se está esparciendo rápidamente y aún está en estudios su comportamiento
 y la eficacia de las vacunas contra el coVid-19

L
a Organización Mundial 
de la Salud, ha dado a 
conocer que Ómicron 
es la nueva variante del 
Coronavirus siendo ca-

talogada como de preocupación. Esta 
cepa fue detectada el 24 de noviem-
bre en Sudáfrica donde el número de 
contagios parece estar aumentando 
en casi todo el país, nación que sola-
mente ha vacunado al 36% de la po-
blación, situación que podría compli-
car aún más el panorama.
El científico hondureño Marco Tulio 
Medina, se refiere a los estudios gené-
ticos que se le han hecho a la nueva 
variante “Estos demuestran que tie-
ne alrededor de 32 mutaciones en la 
proteína “S” o proteína del pico, lo cual 
ha provocado una alarma mundial, 
esta cepa puede tener implicaciones 
epidemiológicas gravísimas como el 
incremento de esta condición y ade-
más, una reducción en la capacidad 
que tienen actualmente las vacunas”. 
El doctor Medina recomienda que 
para Honduras se requiere una vigi-
lancia epidemiológica, un control 
migratorio evitando la entrada de 
personas procedentes de donde se ha 
encontrado la nueva mutación hasta 
el momento.

América Según el doctor Carlos 
Umaña, la variante Ómicron ya se en-
cuentra presente en América, 7 casos 
diagnosticados en Estados Unidos, 
Brasil y en Canadá. Esto hace encen-
der las alarmas de la OMS, porque en 
semana y media esta nueva variante 
se ha propagado y ha ingresado al 
continente americano, “Según los es-
tudios, la nueva cepa evade en cierta 
forma las vacunas porque estas 32 
mutaciones que tiene hacen que se 
comporte de una manera diferente a 
la original, por lo tanto, al no saber no-
sotros como será su comportamiento, 
científicamente hablando, es necesa-
rio que se continúen las masivas cam-
pañas de vacunación como manera 
de prevención” dijo Umaña.
El presidente de los médicos del Se-
guro Social en San Pedro Sula, lamen-
ta que aún existan personas que no 
se quieran vacunar y esto podría ser 
contraproducente, añadió, agregando 
que aún se puede hacer algo en cuan-
to a la vacuna para evitar un masivo 
contagio, “hay que exigir el carnet de 
vacunas de forma obligatoria, para 
cualquier evento deportivo, por ejem-
plo, para entrar a los centros comercia-
les etc., esto lograría entre el 80 y 90 
% de la población vacunada” finalizó.

Suyapa banegas |
 www.suyapamedios.com

Peligro| La nueva variante Ómicron ya se encuentra en 3 países de América Latina y su comportamiento parece 
ser de fácil propagación.    

1
Peligro                        
El doctor Hugo 
Fiallos, señala que 
de persistir una 

diseminación de la variante 
Ómicron, volvemos al punto 
uno de la pandemia, es 
decir “Esto va para largo, sin 
embargo, y afortunadamente 
se va a tratar de una enfer-
medad ya no mortal, pero si 
incapacitante”.

2
Medidas                           
La doctora Karen Ore-
llana recomienda que 
es importante seguir 

con las medidas de bioseguri-
dad ya que “Lamentablemen-
te estas variantes van a seguir 
surgiendo porque desatende-
mos las medidas de biose-
guridad, porque no tenemos 
globalmente una estrategia de 
vacunación masiva”.

3
Vacunas                  
Asimismo, la doctora 
Orellana opina que 
las casas farmacéuti-

cas seguirán tratando de que 
sus antídotos que ya estén en 
el mercado para contrarrestar 
el virus, no escapen a estas 
inoculaciones tanto en los 
esquemas completos como 
es la determinación de una 
tercera dosis.

4
Honduras                           
Mientras tanto, el doc-
tor Tito Alvarado, deter-
mina que “Esta nueva 

cepa es peor que la Delta, se está 
diseminando agresivamente 
y eso es peligroso porque esa 
variante tiene la peculiaridad 
probablemente de disminuir el 
impacto de la vacuna, pienso 
que si nos descuidamos en el 
país, va a ser terrible”.
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La elección presidencial de Honduras 
para el período 2022-2025 se rea- 
lizó hace exactamente una semana 
en conjunto con las elecciones de 

diputados y alcaldes; la votación contó con 
una alta participación ciudadana, rompien-
do el récord de las últimas elecciones; las 
aglomeraciones fueron evidentes en muchos 
puntos de votación a pesar de la exhortación 
a mantener la distancia de seguridad de 1.50 
metros en el contexto de la pandemia por 
COVID-19, y si se mantiene la tendencia del 
primer informe oficial del Consejo Nacional 
Electoral (CNE), Honduras ha dado un giro 
a la izquierda y ha elegido a una mujer para 
conducir el país por los próximos cuatro años.
Pese a los pronósticos y preocupaciones 
que el proceso electoral generaría violencia 
tomando como antecedentes y amparados en 
los tristes acontecimientos de las elecciones 
de 2017, el pueblo hondureño ha dado clases 
de civismo al acudir a las urnas y de madurez 

política para aceptar los resultados.
Es destacable que el CNE de Honduras, como 
máxima autoridad electoral en el ámbito 
administrativo, técnico y logístico, creado 
mediante reformas con-
stitucionales en enero de 
2019 durante el gobierno 
nacionalista, ha superado 
todas las expectativas y 
ha cumplido de manera 
seria y responsable con la 
tarea de dar credibilidad 
al proceso.
Una vez conocidos los re-
sultados preliminares que 
le dan una amplia ventaja 
en relación a su más cercano contrincante 
del oficialismo el señor Nasry Juan Asfura, 
en conferencia de prensa desde la sede del 
Partido Libre, la virtual presidenta de Hondu-
ras y primera mujer que asumirá el cargo, se 
declaró ganadora y prometió cambios en el 

país. Xiomara Castro, prometió un gobierno 
de reconciliación, de paz y justicia, además 
de realizar consultas populares para gobernar 
a través de gobiernos locales con la finalidad 

que “nunca más se abuse 
del poder”.
“A partir de este momento 
el pueblo será el vigente 
eterno en Honduras, va-
mos por una democracia 
directa, vamos por una 
democracia participativa 
y hoy le tiendo la mano a 
mis opositores porque no 
tengo enemigos. Llamaré 
a un diálogo con todos los 

sectores de la nacionalidad hondureña para 
encontrar puntos de coincidencia que nos 
permite conformar las bases para un próximo 
gobierno”, agregó en su discurso. Además, 
reiteró que cumplirá todas las promesas 
y acuerdos que hizo en campaña política 

vamos a entregar alma, vida y corazón para 
garantizar una patria diferente, justa, equitativa, 
una Honduras libre e independiente”, dijo. 
Esas declaraciones provocaron reacciones en 
muchos sectores de la sociedad hondureña, 
entre ellos, el portavoz de la Conferencia 
Episcopal de la Iglesia Católica de Honduras, 
quien a través de la red social Twitter apuntó 
e hizo un especial llamado a la persona que 
guiará los destinos de Honduras durante 
los próximos 4 años: “A la nueva presidenta 
electa se le confía la tarea de reconciliar y unir 
al país. Todos debemos contribuir a ello con 
criterio y madurez”, sostuvo.
Todos aspiramos a vivir en paz, con el respeto 
a nuestra dignidad y propiedad y es claro que 
el objetivo es alcanzar una armonía social, en 
la que los sujetos tengan una elevada con-
ciencia de la consecuencia de sus acciones, 
además de habilidades ciudadanas para el 
manejo de conflictos, aprender a manejar 
y/o evitar futuros conflictos.
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REFLExIóN |  
no es un cheque en blanco

El mandato recibido el do-
mingo recién pasado por 
nuestra primera presidente 
mujer, no es un cheque en 

blanco. Muy al contrario, es una car-
ta de confianza en ella. Sin duda que 
el hartazgo de la población, frente a 
las actitudes reñidas con la ley por 
parte de quienes nos han gober-
nado en los últimos años, encontró 
su final en la masiva afluencia de 
votantes que dio al traste con los 
planes de aquellos que pretendían 
seguir haciendo más de lo mismo. 
Hace un par de semanas, creo que 
ninguno de nosotros imaginaba el 
desenlace de las elecciones que 
recién hemos celebrado de manera 
pacífica y en medio de un clima lle-
no de sosiego gracias a la altura con 
la que se han comportado sobre to-
dos los candidatos a la presidencia 
de los partidos mayoritarios. 
El gesto de don Nasry Asfura de ir 
personalmente a la casa de la recién 
electa presidente, es un gesto que 

habla muy bien de su manera de 
proceder.
Fue, aunque se enfrentaba, como se 
enfrentó durante toda la campaña, 
a una parte de 
sus correligio- 
narios que no 
respondían a sus 
directrices sino 
a la de aquellos 
que pretendían 
usar su figura 
para continuar 
“gerenciando” el 
devenir de nues-
tra patria. 
Por otra parte, la 
actitud de doña 
Xiomara revela 
mucho de su 
personalidad, 
de su corazón de madre y del sen-
tido de responsabilidad con el que 
pretende asumir el ejercicio de su 
presidencia. También ella ha tenido 
que enfrentar el ala más radical de 

su partido, que no ve con buenos 
ojos el gesto de abrazar a la per-
sona que representa lo que ellos 
consideran la fuente de insultos en 

contra de su digni-
dad como mujer, 
y como madre de 
familia. 
Necesitamos un 
nuevo liderazgo 
en el país, nuevas 
actitudes y nuevas 
maneras de pro-
ceder. Si queremos 
sacar adelante 
nuestra patria, sin 
obviar la necesaria 
justicia y la rendi-
ción de cuentas 
de aquellos que 
han abusado del 

erario público, también es cierto, 
que necesitamos de personas que 
superen sus visiones ideológicas y 
se atrevan a tender puentes, no a 
levantar muros.

Mucho antes de conocer los proyec-
tos de sus primeros 100 días, el que 
aplaudo es el de la solicitud de la 
instalación de una nueva MACCIH 
o CICIH. Es necesario, adecentar 
las instituciones de nuestro país, y 
eso no se logrará sin que exista la 
debida transparencia y el legítimo 
ejercicio del poder para bien de to-
dos y no de un grupo en particular. 
Si tuviera la oportunidad, de decirle 
a doña Xiomara alguna cosa, le 
recomendaría encarecidamente 
que se cuidase de los aduladores 
y que prestase oídos sordos a los 
extremistas en su partido y fuera de 
él. Que busque y escuche los conse-
jos, e incluso las críticas, de aquellos 
que no buscan enchambarse en el 
gobierno y que aman al país por 
encima de cualquier partidismo. 
Finalmente, le recomendaría que 
busque siempre tener un espacio en 
su apretadísima agenda, cada día, 
para encontrarse con su conciencia, 
que es la voz de Dios. 

Todos aspiramos a 
vivir en paz, con el 

respeto a nuestra 
dignidad y propiedad 

y es claro que el 
objetivo es alcanzar 

una armonía social

Es necesario, 
adecentar las 

instituciones, y eso 
no se logrará sin 

que exista la debida 
transparencia y el 

legítimo ejercicio del 
poder para bien de 

todos y no de un grupo 
en particular

Juan Ángel
López Padilla

Sacerdote 
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PALABRA DE VIDA | 

En la liturgia de la Palabra 
de Dios de este domingo, 
al igual que el pasado, hay 
una imagen dominante 

en estas palabras, es la figura por 
excelencia del Adviento, la del 
camino: “Preparen el camino del 
Señor, enderecen sus senderos”. 
En la primera lectura de hoy, por 
ejemplo, Isaías continúa con la 
descripción de la preparación 
de este camino rectilíneo y 
llano, semejante a esos que en 
la antigüedad llevaban a los 
templos, los llamados “caminos 
procesionales” que se recorrían en 
medio de cantos y alegría. Pero 

el trasfondo de toda la liturgia de 
la Palabra de este domingo, está 
en la imagen y el recuerdo del 
retorno de los desterrados a la 
tierra prometida. Tan pronto como 
Jerusalén fue destruida en el 586 
a.C., por el emperador babilonio 
Nabucodonosor, los israelitas se 
habían dirigido entre lágrimas por 
el camino del desierto acosados 
por los enemigos, golpeados 
por el bastón del carcelero. Pero 
terminado el mismo, regresán a 
la tierra entre cantos de alegría 
y felicidad, tal como lo señala 
el salmo 126 de hoy. El pueblo 
reconoce que es Dios que les a 

abierto el camino hacia la patria, 
hacia la libertad. Así pues, el 
camino les recuerda la belleza y 
el riesgo para volver a ser libres. 
¡No sabían, cuán difícil era serlo! 
Para nosotros el recuerdo del 
“camino” de Adviento de Cristo, 
significa preparar el camino, es 
decir, remover los obstáculos que 
retardan o impiden su llegada al 
corazón del hombre: individuos 
o colectividad. Dios no puede 
entrar en donde hay arrogancia, 
orgullo, frialdad, indiferencia. 
Hay que eliminar las aspiraciones 
excesivas o desordenadas, la pre-
sunción, como también la pereza 

mental y espiritual, los engaños, 
las falsedades, los embustes. El 
camino de la libertad se vuelve 
plano y alegre solo después que 
se ha derramado el sudor del 
cambio, del camino recorrido, es 
decir, se ha hecho una auténtica 
conversión personal. Pero esta es la 
gran recompensa del ser hombres 
y mujeres creyentes. El Adviento 
es el camino recto, dirigido hacia 
la meta luminosa que es Cristo, 
alumbrado en el portal de Belén 
por María, la Inmaculada Madre 
de Dios. Ella ruegue por nosotros 
en este segundo domingo de 
Adviento.  

“Dios habló a Juan…” 

José Nelson Durón V.
Columnista  

 Tony Salinas Avery
Sacerdote 

Quiera Dios que, al 
crucificar la corrup-
ción, el nepotismo 
y el egoísmo para 

intentar corregir las evidentes 
lacras del accionar político de 
siempre, no se vaya a crucificar 
también la democracia y sus 
múltiples ventajas como sistema 
de gobierno. El pueblo votó 
contra los flagelos políticos que 
lo han empobrecido, agobiado, 
cansado y enardecido por los 
siglos de marginación, injusticia y 
pobreza a que ha sido sometido 
por parte de la clase política que 
no ha querido cambiar, por el 
bien de todos, sus actitudes y 
acciones egoístas. Ya nos lo decía 
el Señor en el primer domingo 
de Adviento refiriéndose a las 
actitudes que debemos tener 
al acercarse su segunda veni-

CAMINAR |  
esperanza y oración

El programa del 
nuevo gobierno 
promete 85 mil 

viviendas en los 
próximos 4 años, 

lo que significa 
21,250 cada año 

y 1,770 cada mes. 
Quiera Dios que 

puedan

da, que puede aplicarse a todo 
momento: “Velen, pues, y hagan 
oración continuamente, para que 
puedan escapar de todo lo que 
ha de suceder y comparecer se-
guros ante el Hijo del Hombre”. Mi 
formación profesional me inclina 
hacia el análisis, especialmente 
numérico, de los documentos que 
interesan a mi pensamiento y no 
puedo dejar de mencionar que 
el programa del nuevo gobierno 
promete 85 mil viviendas en los 
próximos 4 años, lo que significa 
21,250 cada año y 1,770 cada 
mes. Quiera Dios que puedan. 
Se necesita, cada mes, un millón 
setecientos mil ladrillos tipo rafón 
para construir 1,770 casas de área 
mínima, que ronda los límites de 
la precariedad. La producción de 
ladrillo rafón, como se acostumbra 
en el país y preocupa mucho, usa 
leña, desperdicios de madera pro-
cesada, colochos, aserrín y casulla 
de café. Si lo logran, dispararían 
un cohete a la luna en términos 
de producción de ladrillos.
Pero no queremos ser pesimistas 
en este período de Adviento en 
que se nos anuncia la maravillosa 
venida y presencia del Redentor 
prometido, que ahora sabemos 
vino como hombre y en la más 
débil condición y momento: se 
hizo hombre para redimir con su 
sufrimiento nuestros múltiples 
pecados. El Señor, conocedor de 
la pecaminosidad humana, sabe de 
nuestros sufrimientos a mano de 
otros y nos recomienda: “Preparen el 
camino del Señor, hagan rectos sus 
senderos. Todo valle será rellenado, 
toda montaña y colina, rebajada; 
lo tortuoso se hará derecho, los 
caminos ásperos serán allanados y 
todos los hombres verán la salvación 
de Dios”. Palabra del Señor. Gloria 
a ti, Señor Jesús. 

Carlos Eduardo 
Echeverría Coto, 

Diácono   
ceecheverria@unicah.edu       

VALORES, RAzóN Y FE |  

Pasado el día de las elecciones, 
damos gracias a Dios por que 
tocó los corazones y nos dio 
amplia participación, tranquili-

dad y sensatez, así como humildad en 
la victoria y generosidad en la derrota. 
Y como el proceso aún no termina, 
hemos de seguir orando. Mientras tanto, 
nuestra atención debe volver al cami-
no sinodal 2021-2023. Pero antes de 
retomar su temática, nos encontramos 
que, para Honduras, hay un hecho 
providencial, motivo de 
alegría y de esperanza.
En efecto, el Santo Padre 
Francisco, atendiendo la 
petición de la Conferencia 
Episcopal de Honduras, 
ha decretado, por medio 
de la Penitenciaría Apos-
tólica, que vivamos en 
Honduras un Año Santo 
Mariano, con motivo de 
los 275 años del hallazgo 
de la imagen de Nuestra 
Señora de Suyapa, desde 
el 8 de diciembre de 2021 
hasta el 3 de febrero de 
2023. Un santo año de 
422 días y con todos los 
privilegios que conlleva: 
indulgencia plenaria y 
bendición papal. Pronto 
empezaremos a conocer las ceremonias 
y eventos que habremos de celebrar a 
lo largo de ese gran año.
El Sínodo 2021-2023 nos interroga 
acerca de cómo va nuestro caminar 
juntos en este peregrinar como Igle-
sia. Responderemos desde nuestra 
experiencia como pueblo hondureño. 
Y es aquí donde entra Santa María de 
Suyapa. A lo largo de los últimos 275 
años hemos caminado con ella. No 
puede desconocerse el papel que ha 
tenido y sigue teniendo en la vida de 
los católicos hondureños la devoción a 
la morenita de Suyapa. En una perfecta 
coincidencia entre el caminar sinodal y 

el celebrar mariano, podemos formular 
algunas preguntas: ¿Cómo es que la 
devoción a Santa María de Suyapa 
nos ha ayudado hasta ahora a caminar 
juntos como Iglesia hacia la casa del 
Padre?  ¿Ha sido un caminar constante 
y fluido o bien intermitente? ¿Cómo 
podemos aprovechar la devoción ma- 
riana para consolidar nuestro caminar 
juntos? Las celebraciones de nuestro 
año mariano no harán sino ayudarnos a 
profundizar nuestro reflexionar sinodal. 

Así lo hizo la Madre 
Iglesia desde sus 
comienzos, bajo la 
conducción de los 
Apóstoles: «Todos 
ellos perseveraban 
en la oración con 
un mismo espíritu, 
en compañía de 
algunas mujeres, 
de María, la madre 
de Jesús y de sus 
hermanos» (Hch 1, 
14).  
El gran Sínodo del 
siglo XX, conocido 
como el Concilio 
Ecuménico Vaticano 
II, reconoce en la 
Santísima Virgen 
María el modelo de 

lo que debe ser la Iglesia. En efecto, en la 
Constitución Dogmática sobre la Iglesia, 
declara: «Mientras que la Iglesia en la 
Beatísima Virgen ya llegó a la perfec-
ción, por la que se presenta sin mancha 
ni arruga, los fieles, en cambio, aún 
se esfuerzan en crecer en la santidad, 
venciendo el pecado; y por eso levantan 
sus ojos hacia María, que brilla ante toda 
la comunidad de los elegidos como 
modelo de virtudes» (LG 65).
Hagamos pues el esfuerzo de participar 
activamente y con entusiasmo en ellas, 
y oremos y cantemos con devoción 
a Santa María de Suyapa: «¡Ven con 
nosotros a caminar, Santa María,ven!»  

caminando con maría

Las 
celebraciones 

de nuestro 
año mariano 

no harán sino 
ayudarnos a 
profundizar 

nuestro 
reflexionar 

sinodal. Así lo 
hizo la Madre 
Iglesia desde 

sus comienzos           
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Lunes 06 de diciembre 
Isaías 35,1-10
Salmo responsorial
Salmo 84
Lucas 5, 17-26
 
Martes 07 
Isaías 40, 1-11
Salmo responsorial
Salmo 95
Mateo 18, 12-14
 
Miércoles 08 
Génesis 3, 9-15. 20
Salmo responsorial
Salmo 97
Efesios 1, 3-6. 11-12
Lucas 1, 26-38
 
Jueves 09  
Isaías 41, 13-20
Salmo responsorial
Salmo 144
Mateo 11, 11-15

Viernes 10
Isaías 48, 17-19
Salmo responsorial
Salmo 1
Mateo 11, 16-19
 
Sábado 11 
Eclesiástico 48, 1-4. 9-11
Salmo responsorial
Salmo 79
Mateo 17, 10-13
 
Domingo 12
Tercer Domingo
de Adviento
Domingo del Gaudette
Sofonías 3, 14-18a
Salmo Responsorial
Interleccional: 
Isaías 12, 2-3.
Filipenses 4, 4-7
Lucas 3, 10-18

SALMO 
RESPONSORIAL
Salmo 125

PRIMERA LECTuRA
baruc 5, 1-9

SANTO EVANGELIO
San Lucas 3, 1-6

Hermanos: Cada vez que me acuerdo de 
ustedes, le doy gracias a mi Dios, y siempre 
que pido por ustedes, lo hago con gran alegría, 
porque han colaborado conmigo en la causa 
del Evangelio, desde el primer día hasta ahora. 
Estoy convencido de que aquel que comenzó 
en ustedes esta obra, la irá perfeccionando 
siempre hasta el día de la venida de Cristo 
Jesús. Dios es testigo de cuánto los amo a 
todos ustedes con el amor entrañable con que 
los ama Cristo Jesús. Y esta es mi oración por 
ustedes: Que su amor siga creciendo más y 
más y se traduzca en un mayor conocimiento 
y sensibilidad espiritual. Así podrán escoger 
siempre lo mejor y llegarán limpios e 
irreprochables al día de la venida de Cristo, 
llenos de los frutos de la justicia, que nos viene 
de Cristo Jesús, para gloria y alabanza de Dios. 

SEGuNDA LECTuRA
Filipenses 1, 4-6. 8-11

EL PAPA FRANCISCO 
TE RECuERDA...

tu paLabra me da VIDA  Lecturas deL segundo domingo de adviento 

R. Grandes cosas has hecho 
por nosotros, Señor.
 
Cuando el Señor nos hizo volver del 
cautiverio, creíamos soñar; entonces no 
cesaba de reír nuestra boca, ni se cansaba 
entonces la lengua de cantar.
R. Grandes cosas has hecho 
por nosotros, Señor.

Aún los mismos paganos con asombro 
decían: “¡Grandes cosas ha hecho por ellos el 
Señor!” Y estábamos alegres, pues ha hecho 
grandes cosas por su pueblo el Señor.
R. Grandes cosas has hecho 
por nosotros, Señor.
 
Como cambian los ríos la suerte del desierto, 
cambia también ahora nuestra suerte, Señor, 
y entre gritos de júbilo cosecharán aquellos 
que siembran con dolor.
R. Grandes cosas has hecho 
por nosotros, Señor.

Al ir, iban llorando, cargando la semilla; al 
regresar, cantando vendrán con sus gavillas.
R. Grandes cosas has hecho 
por nosotros, Señor

“Esta espera, 
los apóstoles 
la viven juntos 
como la familia 
del Señor, en la 
sala superior o 
cenáculo, cuyos 
muros aún son 
testigos del 
regalo con el que 
Jesús se entregó 
a los suyos en la 
Eucaristía”

Jerusalén, despójate de tus vestidos de 
luto y aflicción, y vístete para siempre con 
el esplendor de la gloria que Dios te da; 
envuélvete en el manto de la justicia de Dios 
y adorna tu cabeza con la diadema de la 
gloria del Eterno, porque Dios mostrará tu 
grandeza a cuantos viven bajo el cielo. Dios 
te dará un nombre para siempre: “Paz en la 
justicia y gloria en la piedad”. Ponte de pie, 
Jerusalén, sube a la altura, levanta los ojos y 
contempla a tus hijos, reunidos de oriente y 
de occidente, a la voz del espíritu, gozosos 
porque Dios se acordó de ellos. Salieron a 
pie, llevados por los enemigos; pero Dios te 
los devuelve llenos de gloria, como príncipes 
reales. Dios ha ordenado que se abajen 
todas las montañas y todas las colinas, que 
se rellenen todos los valles hasta aplanar la 
tierra, para que Israel camine seguro bajo 
la gloria de Dios. Los bosques y los árboles 
fragantes le darán sombra por orden de Dios. 
Porque el Señor guiará a Israel en medio de 
la alegría y a la luz de su gloria, escoltándolo 
con su misericordia y su justicia. 

En el año décimo quinto del reinado de César 
Tiberio, siendo Poncio Pilato procurador 
de Judea; Herodes, tetrarca de Galilea; su 
hermano Filipo, tetrarca de las regiones de 
Iturea y Traconítide; y Lisanias, tetrarca de 
Abilene; bajo el pontificado de los sumos 
sacerdotes Anás y Caifás, vino la Palabra 
de Dios en el desierto sobre Juan, hijo de 
Zacarías. Entonces comenzó a recorrer 
toda la comarca del Jordán, predicando un 
bautismo de penitencia para el perdón de los 
pecados, como está escrito en el libro de las 
predicciones del profeta Isaías: Ha resonado 
una voz en el desierto: Preparen el camino del 
Señor, hagan rectos sus senderos. Todo valle 
será rellenado, toda montaña y colina, rebajada; 
lo tortuoso se hará derecho, los caminos 
ásperos serán allanados y todos los hombres 
verán la salvación de Dios. 
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ORACIóN DE LA 
FAMILIA EN ADVIENTO

Señor Jesús, la tierra, 
se alegra en estos 
días, y tu Iglesia des-

borda de gozo ante tu Hijo, 
que se avecina como luz 
esplendorosa, para ilumi-
nar a los que yacemos en 
las tinieblas, de la ignoran-
cia, del dolor y del pecado. 
Lleno de esperanza en tú 
venida, este pueblo bau-
tizado se reúne en torno 
a la corona. Ahora, pues, 

que vamos a avanzamos 
en este tiempo de prepa-
ración para la venida de 
tu Hijo, te pedimos, Señor, 
que, mientras se acrecien-
ta cada día el esplendor de 
esta corona, con nuevas 
luces, a nosotros nos ilu-
mines con el esplendor de 
aquel que, por ser la Luz 
del Mundo, iluminará to-
das las oscuridades. Te lo 
pedimos por Él mismo que 

vive y reina por los siglos 
de los siglos. Reiteramos 
nuestra súplica Señor Dios, 
que bendigas con tu poder 
nuestra corona de Advien-
to para que, al encenderla, 
despierte en nosotros el 
deseo de esperar la venida 
de Cristo practicando las 
buenas obras, y para que 
así, cuando Él llegue, sea-
mos admitidos al Reino de 
los Cielos. Amén.

Ante la 
incertidumbre 
de la puesta en 
marcha de un 

nuevo estilo de gobierno 
en Honduras, es favorable 
encomendar esas 
ansiedades a San Nicolás. 
Su nombre significa 
“protector y defensor de 
los pueblos”. Era invocado 
por los fieles en los 
peligros, en los naufragios, 
en los incendios y cuando 
la situación económica se 
ponía difícil, consiguiendo 
estos favores admirables 
por parte del santo. Los 
registros en el santoral 
católico, indican que nació 
en Patara, una ciudad de 
Licia en Asia Menor. Por 
haber sido tan amigo de 
la niñez, en su fiesta se 
reparten dulces y regalos 
a los niños, y como en 
alemán se llama “San 
Nikolaus”, lo empezaron 
a llamar Santa Claus, 
siendo representado 
como un anciano 
vestido de rojo, con una 
barba muy blanca, que 
pasaba de casa en casa 
repartiendo regalos y 
dulces a los niños. De 
San Nicolás escribieron 
muy hermosamente 
San Juan Crisóstomo y 
otros grandes santos, 
pero su biografía fue 
escrita por el Arzobispo 
de Constantinopla, San 
Metodio, quien de él 
escribió que desde niño se 
caracterizó porque todo lo 
que conseguía lo repartía 
entre los pobres. Unos de 

sus tíos era obispo y fue 
este quien lo consagró 
como sacerdote, pero 
al quedar huérfano, el 
santo repartió todas sus 
riquezas entre los pobres 
e ingresó a un monasterio. 
Según la tradición, en la 
ciudad de Mira, en Turquía, 
los obispos y sacerdotes 
se encontraban en el 
templo reunidos para la 
elección del nuevo obispo, 
ya que el anterior había 
muerto. Al fin dijeron: 
“Elegiremos al próximo 
sacerdote que entre al 
templo”. En ese momento 
sin saber lo que ocurría, 

entró Nicolás y por 
aclamación de todos fue 
elegido obispo. Fue muy 
querido por la cantidad 
de milagros que concedió 
a los fieles. En la época 
del Licino, quien decretó 
una persecución contra 
los cristianos, Nicolás fue 
encarcelado y azotado. 
Con Constantino fueron 
liberados él y los demás 
prisioneros cristianos. Se 
dice que el santo logró 
impedir que los herejes 
arrianos entrasen a la 
ciudad de Mira. El santo 
murió el 6 de diciembre 
del año 345. En oriente 
lo llaman Nicolás de Mira, 
por la ciudad donde fue 
obispo, pero en occidente 
se le llama Nicolás de 
Bari, porque cuando los 
mahometanos invadieron 
a Turquía, un grupo de 
católicos sacó de allí, en 
secreto, las reliquias del 
santo y se las llevó a la 
ciudad de Bari, en Italia.

SAN NICOLÁS DE bARI
PROTECTOR DEL PuEbLO

pEDIMOS LA INTERCESIÓN DE LOS SANTOS ¿quées...?
1

Indulgencia
Es el perdón de una parte 
de la falta que no ha podido 
saldar la culpa con la con-

fesión debido a que algunas faltas 
causan un daño tal, sobre todo, al 
prójimo que se considera que el 
alma tendrá que saldar ese daño en 
el purgatorio. 

2
Porta viáticos
Es una cajita cerrada en el 
cual, fuera de la Misa; debe 
llevarse la Eucaristía. De un 

tamaño adecuado y de cualquier ma-
terial sólido en el que no se quiebre ni 
se corrompa el contenido. Se coloca 
dentro de una bolsa o cartera con un 
cordón o cadena colgado del cuello, y 
cerca del corazón.

3
El puntero
El puntero es una varilla que 
termina en una punta o con 
una manita con el dedo índice 

extendido. Lo usaba el maestro de cere-
monias para indicarle al celebrante qué 
parte del libro litúrgico debía de leer. 

4
La bandeja 
de la comunión
Es un platillo que se utiliza 
para que las partículas del 

pan y las gotas del vino consagrado 
(si se da bajo las dos especies) no 
caigan al suelo, sino que se queden 
sobre esta bandeja, que posterior-
mente será purificada. Es una mues-
tra de fe, delicadeza y amor con el 
Santísimo Sacramento.

5
Jubileo
Es la celebración que se da cada 
25, 50 o 100 años en donde, nor-
malmente se tiene la conmemo-

ración del aniversario de algo significativo 
para la Iglesia Católica. Así, por ejemplo, 
todos recordaremos que hubo un Jubileo 
o festividad especial en el año 2000 por 
cumplirse dos milenios de la redención.

“La fe en la 
encarnación 
contribuye a 
la salvación de 
los hombres y 
a la realización 
de los derechos 
humanos”

47SANTODELASEMANA
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clUb 
amiGosARTíCULOS

aDQUiÉralos  en las oFicinas 
Del clUb amiGos 
atrÁs De la basÍlica 
De nUestra seÑora 

De sUYaPa 
o llÁmanos a los telÉFonos:
2257-1510,  2257-2548 y 9500-0318
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